
ЭКОЛОГИЯ

Недавно в Прибайкальском национальном 
парке была установлена первая уникальная 
станция глубокой биохимической очистки быто-
вых сточных вод, аналогов которой нет по всему 
побережью. 
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ОБРАЗОВАНИЕ

В Иркутской области продолжается осущест-
вление проекта «Умная школа». Ожидается, что 
к 2019 году в пригороде Иркутска откроется 
образовательный комплекс на тысячу учащихся. 
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ПЕРСОНА

В Иркутске побывал участник скандально 
известной арт-группы «Синие носы», директор 
Сибирского филиала Государственного центра 
современного искусства Вячеслав Мизин. По 
его мнению, главная задача центра – консоли-
дация современного сибирского искусства: «В 
Сибири из-за разорванности территорий гораз-
до сложнее. Часто даже сами художники друг с 
другом не общаются. Поэтому я сейчас придумал 
проект «Ситуация художника на периферии», 
ведь у нас быть неортодоксальным художником 
очень тяжело. Одно дело, 
когда у тебя пул еди-
номышленников в 
столице, а другое 
– существовать в 
вакууме». 
Стр. 13

СПОРТ

Чемпионат мира по хоккею с мячом среди деву-
шек до 17 лет пройдет в Иркутске в феврале 
2017 года, а в октябре областной центр побо-
рется за честь принять мужской чемпионат мира 
2019 года. 
Владимир Матиенко, президент федерации хок-
кея с мячом Иркутской области: «Президент меж-
дународной федерации бенди Борис Скрынник 
объяснил, что для принятия положительного 
решения нужны дополнительные гарантии от 
Иркутской области, уплата взноса в FIB и пакет 
дополнительных документов. Губернатор заве-
рил, что все вопросы будут решены».
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ФЕСТИВАЛЬ

В поселке Алыгджер состоялся суглан – Аргамчи-
Ыры, общеродовые «Арканьи игры», знамена-
тельное событие в жизни тофаларов и уни-
кальное зрелище для туристов. Фоторепортаж 
Алексея Головщикова. 

Стр. 6–7, 16

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
АССОЦИАЦИИ МО 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ВАДИМ СЕМЕНОВ: 

«СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА САМОМ ДЕЛЕ – ЭТО 
РАЗВИТИЕ НЕ ТОЛЬКО 
ПРОМЫШЛЕННОГО 
ИЛИ СЫРЬЕВОГО 
ПОТЕНЦИАЛА ОБЛАСТИ, 

ОНА СТАВИТ ПЕРЕД НАМИ КОНКРЕТНУЮ 
И ВСЕМ ПОНЯТНУЮ ЦЕЛЬ – КОМФОРТНОЕ 
ПРОЖИВАНИЕ ОТДЕЛЬНО ВЗЯТОГО 
ЖИТЕЛЯ ОБЛАСТИ.»
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ЧТО ВХОДИТ В ЦЕЛИ И 
ЗАДАЧИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
СОВЕТОВ КАК МЕХАНИЗМА 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
КОНТРОЛЯ, РАССКАЗАЛ 
ЗАМПРЕД ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ РЕГИОНА 
ВИКТОР СПИРИН. 
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ПОЧЕМУ В АЛАРСКОМ РАЙОНЕ 
ОТКРЫВАЕТСЯ СЕМЕЙНАЯ ФЕРМА 
И ОДНОВРЕМЕННО ЗАКРЫВАЕТСЯ 
КРУПНОЕ МОЛОЧНО-ТОВАРНОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ. ГОСПОДДЕРЖКА 
– КЛЮЧЕВОЙ ФАКТОР РАЗВИТИЯ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА В 
РЕГИОНЕ. 
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Больницу Аларского района 
в поселке Кутулик будут 
достраивать поэтапно. Как 
заверил губернатор региона 
Сергей Левченко, в этом году 
планируется завершить основную 
часть строительно-монтажных 
работ, а полностью сдать ЦРБ – в 
следующем.

13 июля губернатор Иркутской области Сергей 
Левченко во время рабочей поездки в Аларский 
район побывал в Центральной районной больнице 
в поселке Кутулик. Огромный современный ком-
плекс видно уже с федеральной трассы. Возводить 
его начали десять лет назад, еще в 2006 году. Несмо-
тря на то что объект можно считать «долгостроем», 
работы на нем ни разу не останавливались совсем. 
Как рассказывает руководитель подрядной орга-
низации Валерий Пак, когда выделялись деньги из 
бюджета, строительство велось интенсивно, а когда 
средств не было, по возможности брались кредиты, 
чтобы не замораживать процесс.

– Основной объем работ был выполнен два 
года назад. А потом финансирование прекрати-
лось вовсе. Тем не менее мы взяли кредиты и 
продолжили строительство – в сентябре про-
шлого года завершили поликлинику, – говорит 
Валерий Пак. – Благодаря приходу нового пра-
вительства области финансирование возобнови-
лось, мы начали гасить кредиторку, было заку-
плено оборудование, проведен его монтаж. И 27 
июня поликлиника ЦРБ открыла двери.

Больницу достроят, 
детский сад 
отремонтируют
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Как сообщила пресс-служба 
правительства региона, министр 
образования и науки РФ Дмитрий 
Ливанов поддержал письменное 
обращение губернатора Иркутской 
области Сергея Левченко о передаче 
имущественного комплекса 
Евразийского лингвистического 
института – филиала Московского 
государственного лингвистического 
университета (МГЛУ ЕАЛИ) на 
баланс Иркутского государственного 
университета в полном объеме. 

Эту информацию Дмитрий Ливанов подтвер-
дил в личной беседе с министром образования 
Иркутской области Валентиной Перегудовой, 
состоявшейся на прошлой неделе во время все-

российского совещания руководителей органов 
исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации, осуществляющих госуправление в 
сфере образования.

Как сообщил первый заместитель губернатора 
Иркутской области Виктор Игнатенко, ректора-
ты Иркутского государственного и Московского 
государственного лингвистического университе-
тов решают вопросы передачи имущественного 
комплекса МГЛУ ЕАЛИ в рабочем порядке. Про-
цесс передачи имущества начнется в 20-х числах 
июля, согласно графику, подписанному руководи-
телями обоих вузов и утвержденному Министер-
ством образования и науки РФ.

Накануне в социальных сетях и СМИ региона 
стала распространяться информация, что библи-
отеку ВУЗа, включая ценные издания редкого 
фонда, вывозят в Москву. По информации пресс-
службы ИГУ, фактов, связанных с вывозом иму-
щества в ликвидируемом Евразийском лингви-
стическом институте нет. Ректор университета 
Александр Аргучинцев в телефонном разговоре 
с исполняющим обязанности ректора МГЛУ Иго-

рем Манохиным получил положительный ответ на 
просьбу сохранить в области библиотеку, включая 
редкий фонд МГЛУ ЕАЛИ. В иркутском филиале 
московского вуза составлены необходимые описи 
передаваемого движимого имущества, которое в 
настоящее время находится в опечатанных поме-
щениях. Согласно плану, передача имущества 
завершится к 10 сентября текущего года.

Ректору ИГУ Александру Аргучинцеву предпи-
сано до 1 августа обеспечить создание условий для 
приема на работу профессорско-преподаватель-
ского состава бывшего филиала МГЛУ. Возмож-
ность перевода студентов Евразийского лингвисти-
ческого института с сохранением форм и условий 
обучения должна быть обеспечена до 1 сентября.

Предстоящая приемная кампания на новые для 
госуниверситета специальности должна пройти 
на общих основаниях. Количество бюджетных 
мест в структурном подразделении ИГУ останется 
таким же, как в прошлом году в МГЛУ ЕАЛИ.

 Юрий ЮДИН

Имущество МГЛУ ЕАЛИ 
будет передано ИГУ в полном объеме

очень тяжело. Одно дело, 
когда у тебя пул еди-
номышленников в 
столице, а другое
– существовать в 
вакууме».
Стр. 13

Губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко принял участие в 
возложении цветов на могилу мэра 
японского города Неагари Сигеки 
Мори в городе Шелехове. Именно 
в этот день, 19 июля, 50 лет назад 
по его инициативе было подписано 
соглашение об установлении 
братских отношений между 
Иркутским областным отделением 
Общества «СССР – Япония» и 
Федерацией отделений обществ 
«Япония – СССР» в префектуре 
Исикава.

Полувековая 
дружба
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СОБЫТИЕ

Долгострой в Кутулике
– Новая поликлиника – это 

очень важный объект для Аларско-
го района, к ней прикреплены 21,5 
тыс. человек, из них 6 тыс. – дети и 
подростки. Медучреждение рассчи-
тано на 200 посещений в смену. В его 
состав входят детская поликлиника, 
женская консультация, хирургиче-
ский блок с перевязочными кабине-
тами, малой операционной, кабине-
тами хирурга, травматолога. Есть в 
учреждении и клинико-диагности-
ческая лаборатория (биохимиче-
ская клиническая, серологическая, 
иммунологическая лаборатории), 
рентгенологическое отделение и 
отделение функциональной диаг-
ностики (эндоскопия верхних и 
нижних отделов, УЗИ-диагностика, 
суточный мониторинг артериаль-
ного давления, ЭКГ). Поликлиника 
также рассчитана на прохождение 
медицинских осмотров призывни-
ками четырех районов Иркутской 
области: Заларинского, Балаганско-
го, Нукутского и Аларского, – рас-
сказывает министр здравоохране-
ния Иркутской области Олег Яро-
шенко.

– Очень рады, что работаем в 
таком новом прекрасном современ-
ном здании, – делится с журна-
листами впечатлением заместитель 
главного врача ОГБУЗ «Аларская 
районная больница» Валентина 
Сагадарова. – Проект был разрабо-
тан очень давно, если не ошибаюсь, 
в 1980-х годах. Но из-за отсутствия 
финансирования был заморожен, и 
только десять лет назад к нему вер-
нулись в рамках указа президента 
России «О мерах по социально-эко-
номическому развитию Иркутской 
области и Усть-Ордынского Бурят-
ского автономного округа». Причем 
сначала стали строить стационар, 
но получилось так, что быстрее сде-
лали поликлинику.

Главный врач Аларской район-
ной больницы Мила Сабирова рас-
сказала, что в первые дни после 
открытия в поликлинике в два раза 
увеличилось количество пациентов. 
Жители поселка Кутулик решили 
посмотреть медучреждение и мас-
сово начали проходить диспансе-
ризацию.

Строительство стационара на 
155 коек пока не завершено – 
готовность порядка 70%. По сути, 
осталось сделать чистовую отделку, 
установить сантехнические и элек-
тротехнические приборы, завер-
шить монтаж слаботочных сетей, 
вентиляционного и медицинского 
оборудования, выполнить пускона-
ладочные работы. На все необходи-
мо 488,4 млн рублей (половина из 
которых – на строительно-монтаж-
ные работы). 

– Сейчас стационар находится 
в нескольких километрах от поли-
клиники – за железнодорожным 

переездом, – сетует Валентина 
Сагадарова. – А поскольку вра-
чей у нас не хватает, им прихо-
дится работать и в стационаре, и в 
поликлинике. С трудом успевают. 
При этом старые корпуса деревян-
ные, построены почти век назад 
и в ужасном состоянии находят-
ся. А востребованность стационара 

высокая: сельские жители, как пра-
вило, тянут до последнего и обра-
щаются к врачам, когда болезнь 
уже прогрессирует.

Подрядчик готов продолжать 
работу на второй очереди комплек-
са, если будет хотя бы поэтапное 
поступление средств из областного 
бюджета. По словам Валерия Пака, 
при наличии финансирования боль-
ницу можно будет сдать в сентябре 
2017 года.

– Мы будем вносить изменения 
в бюджет и выделять средства на 
завершение строительства поэтап-
но. В этом году собираемся завер-
шить основную часть строительно-
монтажных работ. Я очень надеюсь, 
что мы приедем сюда, в Кутулик, на 
открытие стационара Центральной 
районной больницы, в следующем 
году, – заявил после осмотра объ-
ектов Сергей Левченко.

Детский сад с «душком»
Дополнительный корпус дет-

ского сада № 1 в поселке Кутулик 
построен и выкуплен у строителей 
в феврале 2015 года. Цель посеще-
ния – выяснить, есть ли нарека-
ния к качеству строительства, ведь 
недостатки, как правило, обнару-
живаются через год-полтора после 
начала эксплуатации. Председатель 
комитета по образованию Алар-
ского района Вера Аганаева рас-
сказала, что приобретение корпу-
сов позволило в Кутулике на 40% 

уменьшить очередь в дошкольные 
учреждения – за счет расширения 
в детском саду № 1 организовано 
четыре группы для малышей.

В помещении спортивного зала 
чувствуется неприятный запах 
линолеума. Воспитатели детсада 
говорят, что его не чувствуют, мол, 
привыкли, но для иркутской деле-
гации наличие запаха очевидно, 
что называется, бьет в нос. Аромат, 
похожий на запах резины, запах 
свежей краски преследует гостей 
по всему новому корпусу. Руководи-
тель подрядной организации пред-
положил, что сотрудники детсада, 
наверное, долго не проветривали 
это помещение, и клянется, что про-
ведена экспертиза покрытия, кото-
рая не обнаружила веществ, вред-
ных для здоровья людей.

После обсуждения выясняет-
ся, что красивое с виду покрытие 
в принципе не предназначено для 
спортзалов. Это не коммерческий, 
а бытовой линолеумом, с защитным 
слоем всего в 0,2 мм, предназначен-
ный для жилых помещений. Оста-
новились на том, что подрядчик 
заменит линолеум в рамках гаран-
тийных обязательств.

Заведующая детским садом № 1 
Ирина Аржитова также провела 
губернатора в соседний корпус, 
который нуждается в капитальном 
ремонте. В первую очередь там тре-
буется заменить ветхие окна. Сер-
гей Левченко рекомендовал муни-
ципалитету подготовить проек-
тно-сметную документацию, после 
чего министерство строительства, 
дорожного хозяйства региона 
решит вопрос выделения средств 
на замену окон.

Директор Кутуликской школы, 
которая находится по соседству с 
садиком, Ольга Санжихаева тут же 
обратила внимание главы региона 
на ветхое состояние окон в образо-
вательном учреждении:

– Мы боимся не только откры-
вать окна, но и мыть их – настолько 
они ветхие. И окон в школе очень 
много – около двухсот. Нам уже 

направлено решение суда об устра-
нении выявленных замечаний. Есть 
проект по проведению ремонта в 
школе, стоимость которого оцени-
вается в 33 млн рублей, и если не 
решить вопрос, открытие школы к 
1 сентября под вопросом. А обуча-
ется в ней 800 детей. 

Губернатор дал поручение про-
фильным министерствам рассмо-
треть возможность финансирова-
ния капитального ремонта школы 
Кутулика. 

Инвестиции 
в развитие 

Еще одним объектом, который 
посетил Сергей Левченко в Аларском 
районе, стало крестьянско-фермер-
ское хозяйство Петра Молева. Эта 
семейная ферма, по сути, является 
опорой всего поселка, здесь трудятся 
около 80 человек. Предприниматель 
начинал свою деятельность на базе 
бывшего колхоза имени Куйбыше-
ва: купил мельницу и молол муку 
из привозного зерна. Потом заре-
гистрировал свое хозяйство, начал 
осваивать первые гектары приобре-
тенной земли: выращивал пшеницу, 
рожь, ячмень, овес. Со временем 
Петр Молев занялся сначала разве-
дением мясных пород КРС, а потом и 
молочных. В настоящее время КФХ 
имеет более 4 тыс. га посевных пло-
щадей, в хозяйстве насчитывается 
648 голов крупного рогатого скота, в 
том числе 240 коров, из них молочно-
го направления – 80, мясного – 160.

Как рассказал Петр Молев, с 
2011 года КФХ участвует в реализа-
ции инвестиционного проекта «Раз-
витие зернового производства» по 
увеличению посевных площадей, 
производству зерна и укреплению 
материально-технической базы 
хозяйства. С 2012 года реализует 
инвестиционный проект «Перера-
ботка зерна и производство муки». 
В том же году предприниматель 
получил грант на реконструк-
цию семейной животноводческой 
фермы – 12,3 млн рублей, 2,7 млн 
рублей из них направлены на при-
обретение племенных и продуктив-
ных животных, 9,6 млн рублей – на 
реконструкцию и ввод семейной 
животноводческой фермы, приоб-
ретение машин и оборудования. 
Как отмечают специалисты мини-
стерства сельского хозяйства обла-
сти, Молев всегда выполняет взя-
тые на себя обязательства и даже 
перевыполняет условия, под кото-
рые выдается государственная под-
держка.

А фермер не собирается оста-
навливаться на достигнутом: в 2016 
году он разработал и представил в 
министерство сельского хозяйства 
Иркутской области инвестиционный 
проект «Развитие молочного живот-
новодства». В планах – приобрете-
ние еще 100 голов молочных коров и 
доильного оборудования.

Заместитель министра сельского 
хозяйства региона Юрий Бажанов 
заявил, что по поручению губерна-
тора в Приангарье был проведен 
мониторинг точек роста, в резуль-
тате чего выбрано 117 инвестици-
онных проектов. В частности, в 
Аларском районе кроме КФХ Петра 
Молева еще два проекта претен-
дуют на региональную поддерж-
ку по развитию растениеводства. 
В ближайшее время должен быть 
определен объем финансирования 
поддержки инвестпроектов в рам-
ках государственной программы 
Иркутской области «Развитие сель-
ского хозяйства и регулирование 
рынков сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольствия» на 
2014–2020 годы. А пока сельхозпро-
изводители начинают реализовы-
вать проекты за счет собственных 
ресурсов.

Елена ПШОНКО
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Больницу достроят, 
детский сад отремонтируют

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

23 ИЮЛЯ – 
ДЕНЬ РАБОТНИКА 
ТОРГОВЛИ

Уважаемые работники торговли!
Поздравляю вас с профессиональным 
праздником – Днем работника 
торговли!

Сфера торговли является одной из 
наиболее значимых и динамичных отрас-
лей экономики Иркутской области. Уро-
вень ее развития является важным инди-
катором развития региона в целом. 

Без торговли и общественного пита-
ния невозможно представить повседнев-
ную жизнь человека, поэтому от вашего 
ответственного и честного отношения к 
делу во многом зависит качество жизни 
наших земляков. Уверен, что и в дальней-
шем ваши усилия будут направлены на 
повышение культуры и качества обслу-
живания, вы продолжите успешно раз-
вивать и совершенствовать современные 
технологии торговли и сервиса. 

Примите слова искренней благодар-
ности за ваш труд.

Желаю всем работникам торговли 
здоровья, благополучия, значимых дости-
жений и успехов в профессиональной 
деятельности, чтобы качество и разно-
образие предоставляемых потребителям 
товаров и услуг росло год от года! 

25 ИЮЛЯ – 
ДЕНЬ РАБОТНИКА 
СЛЕДСТВЕННЫХ ОРГАНОВ

Уважаемые сотрудники и ветераны 
следственных подразделений 
Следственного комитета Российской 
Федерации по Иркутской области, 
Восточно-Сибирского Следственного 
управления на транспорте 
Следственного комитета Российской 
Федерации, ГУ МВД России по 
Иркутской области, Восточно-
Сибирского линейного управления МВД 
России на транспорте, Федеральной 
службы безопасности!
Примите искренние поздравления 
с профессиональным праздником – 
Днем сотрудника органов следствия 
Российской Федерации!

С первых дней существования след-
ственных подразделений личный состав 
всегда находится на переднем рубеже 
борьбы с преступностью, укрепления 
общественного порядка, сохранности 
всех форм собственности. 

Вся история следственных органов 
– это высокопрофессиональный, само-
отверженный, честный труд в интересах 
государства и народа. 

Самые теплые поздравления ветера-
нам – тем, кто создавал и бережно хра-
нит славные традиции органов предвари-
тельного следствия.

Желаю всем сотрудникам и ветера-
нам следственных органов Иркутской 
области крепкого здоровья, личного сча-
стья, семейного благополучия и дальней-
ших успехов в службе.

Губернатор Иркутской области
С.Г. ЛЕВЧЕНКО

ОБРАЗОВАНИЕ

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНО 
ВЫДЕЛЕНЫ 60 МЛН 
РУБЛЕЙ 
НА ФОРМИРОВАНИЕ 
НОВЫХ МЕСТ В ШКОЛАХ

Министерством образования и науки РФ при-
нято решение о предоставлении бюджету 
Иркутской области дополнительного финан-
сирования в объеме около 60 млн рублей. 
Средства выделяются в рамках государствен-
ной программы «Развитие образования», рас-
считанной на 2013–2020 годы на формирова-
ние новых мест в школах.
Как пояснил заместитель министра образо-
вания Иркутской области Максим Парфенов, 
дополнительные средства будут направлены 
на строительство школы на 1275 мест в 6 мкр. 
Ново-Ленино Иркутска. 
Максим Парфенов напомнил, что в 2016 году 
между Министерством образования и науки РФ 
и правительством Иркутской области заключено 
соглашение о предоставлении бюджету Иркутской 
области субсидии на реализацию мероприятий 
по созданию новых мест в общеобразовательных 
организациях. Объем субсидии составил 632 млн 
рублей. Федеральные средства в полном объ-
еме направлены на строительство школы на 1275 
мест в 6 мкр. Ново-Ленино Иркутска.
В соответствии с условиями федеральной 
программы, новая школа будет представлять 
собой образовательный комплекс, оснащен-
ный самым современным оборудованием и 
инвентарем для организации учебного процес-
са: помимо модернизированного учебного обо-
рудования. В школе и на прилегающей терри-
тории разместится спортивный сектор, вклю-
чающий в себя современный спортзал, бас-
сейн с двумя чашами, волейбольную площадку, 
поле для мини-футбола, беговые дорожки, тир. 
Предусмотрен сектор для эстетического вос-
питания, включающий помещения для занятий 
музыкой, пением, рисованием и живописью, 
хореографический зал. Пищеблок, столовая и 
медицинский блок также будут оснащены по 
последнему слову техники.

По сообщению пресс-службы 
правительства Иркутской области

Приобретение корпусов позволило в Кутули-
ке на 40% уменьшить очередь в дошкольные 
учреждения – за счет расширения в детском 
саду № 1 организовано четыре группы для 
малышей.

Заместитель министра сельского хозяйства 
региона Юрий Бажанов заявил, что по пору-
чению губернатора в Приангарье был прове-
ден мониторинг точек роста, в результате чего 
выбрано 117 инвестиционных проектов. 
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ПАРЛАМЕНТ

Перед уходом на 
парламентские 
каникулы комитет 
по собственности 
и экономической 
политике 
Законодательного 
Собрания под 
председательством 
Ольги Носенко 
проверил ход 
исполнения пяти 
депутатских запросов.

Энергичные 
«пчелки»

Пожалуй, самыми «боро-
датыми» оказались два запро-
са, инициированные председа-
телем комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информа-
ционной политике и связям с 
общественными объединения-
ми ЗС Владимиром Матиенко. 
Ровно два года назад он обратил-
ся к руководителю территори-
ального управления Росимуще-
ства Павлу Фетисову и прокуро-
ру области Игорю Мельнику с 
просьбой проверить законность 
застройки земельных участков в 
водоохранной зоне Иркутского 
водохранилища.

Как писал депутат, два горо-
да: Иркутск и Шелехов, полу-
чают воду из Ершовского водо-
забора. Законодательством 
строго-настрого запрещена 
хозяйственная деятельность, 
в том числе и строительство в 
первом поясе зоны санитарной 
охраны протяженностью 100 
метров. Тем не менее, как выяс-
няется, это правило сплошь и 
рядом нарушается: неизвест-
ным лицам выделены земельные 
участки, на которых они ведут 
строительство жилых домов.

Два года понадобилось, 
чтобы только определить: кому 
принадлежат земельные участ-
ки, расположенные на 0,7 га при-
брежной полосы. Выяснилось, 
что это, одно из красивейших 
мест в окрестностях Иркутска, 
облюбовало целое семейство 
«пчел»: четыре дачных неком-
мерческих товарищества, начи-
ная с «Пчелы у озера 1» и кончая 
«Пчелами у озера 4». 

Оказалось, названия выбра-
ны неслучайно: Лесной кодекс 
разрешает использовать участ-
ки, входящие в состав феде-
рального лесного фонда и рас-
положенные в водоохранной 
зоне, для осуществления рекре-
ационной деятельности и пче-
ловодства. И строения возво-
дить не воспрещает, но только 
временные. «Какие же это вре-

менные, – настаивал Владимир 
Матиенко, предоставив фото-
графии, – когда они стоят на 
каменном фундаменте и сложе-
ны из бруса». Их капитальное 
происхождение подтвердили и 
члены комитета во главе с Оль-
гой Носенко, побывавшие на 
водохранилище. Убедились, что 
«пчелки» обосновались здесь 
всерьез и надолго, и дороги про-
ложили к своим «временным» 
хаткам, и причалы оборудовали, 
чтобы добираться по воде.

Наконец для разрешения 
спора была привлечена Служба 
государственного жилищного 
строительного надзора. Еще в 
сентябре 2014 года она устано-
вила, что дома, расположенные 
на участках двух «пчелок»: 1 и 4, 
не являются временными соору-
жениями, а есть не что иное, как 
«объекты капитального строе-
ния».

Опираясь на это авторитет-
ное заключение, Территори-
альное управление Росимуще-
ства подало исковое заявление 
в Иркутский районный суд о 
сносе самовольно возведенных 
капитальных построек, но суд 
поставил под сомнение профес-
сиональные способности строй-
надзора и назначил свою экс-
пертизу. И оказался прав: ника-
ких капстроений на участке нет, 
заявили новые эксперты. А раз 
нет, то и суда нет, и в удовлет-
ворении исковых требований 
было отказано.

Представители Росиму-
щества не сдались и подали на 
апелляцию. Но и апелляционная 
инстанция приняла сторону рай-
суда, уверовав в его непогреши-
мость. Сейчас очередная касса-
ционная жалоба направлена в 
президиум Иркутского област-
ного суда.

Члены комитета, изучив всю 
эту затянувшуюся историю, 
вынесли рассмотрение депу-

татского запроса на последнюю 
июньскую сессию ЗС. Даже не в 
поисках ответа, а как ярчайший 
пример крючкотворства и воло-
киты, целью которого, как счи-
тает депутат Геннадий Истомин, 
является одно: спрятать концы 
в воду. Того же мнения придер-
живается и Владимир Матиенко:

– Это вызов всем нам. Мы 
годами не можем найти вино-
вных в застройке Ершовского 
водозабора, виновных в выруб-
ке 40 га элитного леса в пойме 
реки Кая, о чем я просил разо-
браться еще в одном депутат-
ском запросе. Без коррупции, 
я считаю, здесь не обошлось. К 
кому еще обращаться за помо-
щью? К генеральному прокуро-
ру Российской Федерации?

Смерть под колесами
Печальный мартиролог изло-

жили в своем депутатском запро-
се еще к прежнему губернатору 
области два депутата ЗС Игорь 
Гринберг и Алексей Козюра. 
С 2011 по 2015 годы на стан-
ции Половина Черемховской 
дистанции пути ВСЖД, кото-
рая обслуживает крупнейшее 
в районе городское поселение 
Михайловское, где проживают 
7,7 тыс. человек, зарегистри-
ровано 13 случаев непроизвод-
ственного травматизма со смер-
тельным исходом. Большинство 
смертей произошло из-за отсут-
ствия на станции пешеходного 
моста над железнодорожными 
путями.

Администрация поселения и 
района неоднократно обраща-
лись в адрес управления желез-
ной дороги с просьбой о строи-
тельстве на территории станции 
пешеходного моста, но пока без-
результатно. Депутаты просили 
губернатора оказать содействие 
в решении этой насущной про-
блемы.

Заместитель областного 
министра жилищной полити-
ки, энергетики и транспорта 
Андрей Никитин проинформи-
ровал депутатов, что, начиная 
с 2013 года, было направлено 
шесть обращений в адрес руко-
водства ОАО «РЖД» с просьбой 
рассмотреть возможность стро-
ительства пешеходного перехо-
да, в том числе и на условиях 
софинансирования из областно-
го бюджета. 

Согласно полученным отве-
там, ОАО «РЖД» отказывалось 
от строительства пешеходного 
путепровода, выставляя причи-
ной решение правительства РФ 
о нулевой индексации железно-
дорожных тарифов в 2014 году 
и значительное сокращение 
финансирования инвестпро-
грамм. Однако сейчас, как заме-
тил Андрей Никитин, эта при-
чина уже не актуальна, так как 
в 2015 году индексация тарифов 
составила 10% при планируемых 
4,9%, а в текущем году увеличе-
на еще на 9%.

В ходе встречи губернатора 
Сергея Левченко и президента 
ОАО «РЖД» Олега Белозерова 
была достигнута договоренность 
рассмотреть возможные вари-
анты строительства пешеходно-
го перехода и принять решение 
до 1 сентября 2016 года. Вместе 
с тем, принято решение о стро-
ительстве перехода через пути 
в одном уровне со звуковой и 
световой сигнализацией в каче-
стве временной меры по обе-
спечению безопасности жите-
лей. Работы уже начаты и будут 
завершены до конца ноября. 

Депутаты решили вернуть-
ся к рассмотрению данного 
депутатского запроса осенью. 
По мнению депутата Алексан-
дра Вепрева, необходимо про-
анализировать эффективность 
принимаемых мер по обеспе-
чению безопасности, напри-

мер, нужно построить ограж-
дение, вести разъяснительную 
работу с людьми и т.д. Депутат 
Геннадий Истомин заметил, что 
договоренности области и ОАО 
«РЖД» должны быть достигну-
ты не только относительно без-
опасности на станции Половина, 
но и в других территориях. 

Выполняя наказы своих 
избирателей, два депутата ЗС: 
председатель комиссии по кон-
трольной деятельности Ген-
надий Нестерович и вице-спи-
кер, председатель комитета по 
бюджету Наталья Дикусарова, 
тоже подняли тему мостов в 
своем запросе губернатору. Они 
напомнили, что пешеходный 
мост в Веселовском муници-
пальном образовании Чунского 
района смыло паводком еще в 
2006 году, и все эти десять лет 
жителям приходится делать зна-
чительный крюк, чтобы добрать-
ся с одного берега на другой.

И это не единичный слу-
чай. Та же ситуация в поселках 
Хоняки того же Чунского райо-
на, Евдокимовский Тулунского 
района и Новоснежная Слюдян-
ского района. Вопрос финанси-
рования строительства мостов 
депутаты намерены поднять при 
подготовке закона о бюджете на 
следующий год.

Школа с трудной 
судьбой

Еще два года назад группа 
депутатов ЗС обратилась с депу-
татским запросом к губернатору 
области по поводу судьбы экспе-
риментальной школы, заложен-
ной в Ангарске еще 20 лет назад. 
Учебное здание обещало стать 
гордостью не только города, но 
и всей области. Это был целый 
комплекс зданий, включающий 
кроме учебных классов спортив-
ный зал, бассейн, мастерские, 
библиотеку, клуб. 

В 2009 году, когда две трети 
школы были готовы, вышли 
новые нормы, по которым школу 
отнесли к зоне повышенной 
сейсмичности. По ним высоту 
здания ограничили тремя эта-
жами, при том что уже, согласно 
проекту, было возведено четы-
рехэтажное здание. Стройку 
законсервировали до выяснения 
обстоятельств.

Выясняли семь лет, могли 
бы и больше, но новое прави-
тельство, прислушавшись к 
мнению депутатов, приняло 
решение завершить возведение 
школы, хотя это обойдется бюд-
жету в круглую сумму – 900 
млн рублей, включая дополни-
тельные работы по сейсмоуси-
лению. Как сообщила областной 
министр строительства, дорож-
ного хозяйства Светлана Свир-
кина, окончание работ намечено 
на 2018 год.

Александр ПАВЛОВ 

Лазейки для получения 
грантов

Одна из них касалась анализа 
эффективности мер государственной 
поддержки субъектов малого и сред-
него бизнеса, принимаемых органа-
ми исполнительной власти Иркутской 
области. Как сообщила председатель 
КСП Ирина Морохоева, за четыре 
последних года было одобрено 206 из 
500 заявок на получение субсидий из 
областного бюджета. Большая часть 
полученных средств использовалась 
для приобретения производственного 
оборудования, реализации инноваци-
онных проектов, компенсации лизин-
говых платежей, развития микрофи-
нансовых организаций, работы раз-
личных центров для детей.

Одна из форм финансовой под-
держки – предоставление на кон-
курсной основе грантов для начинаю-
щих предпринимателей. Как выясни-
лось, это условие легко обойти: доста-
точно, имея уже одно или несколько 
действующих предприятий, зареги-
стрировать новое ИП или ООО – 
все, можно претендовать на получе-
ние гранта. Можно совсем прикрыть 

свое дело, зарегистрироваться заново 
и уже под новой вывеской стать, так 
сказать, новоиспеченным бизнесме-
ном. Подобные метаморфозы зафик-
сированы во многих районах: Бохан-
ском, Тулунском, Усть-Илимском, 
Тайшетском.

Чтобы прикрыть эту лазейку, КСП 
предлагает положение о предостав-
лении грантов дополнить словами: 
«Не имеют права на получение гранта 
субъекты малого предприниматель-
ства, ранее зарегистрированные в 
таком качестве и прекратившие дея-
тельность менее чем за 1 год до даты 
повторной регистрации».

С помощью аудиторов открылся 
и еще один канал утечки финансо-
вой помощи. Предприниматель обя-
зан через год после получения гран-
та предоставить отчет о достижении 
целевых показателей, и если пока-
затели окажутся невыполненными, 
государство взыщет с него денежные 
средства. Две бизнес-леди из Байкаль-
ска, получившие по 300 тыс. рублей 
финансовой поддержки, предпочли 
представить отчет… и тут же ликви-
дировать свои предприятия, не вернув 
субсидии.

На сегодняшний день лишь два 
муниципальных образования – 
«Ольхонский район» и «Тайшетский 
район» – застраховались от такого 
поворота событий, выставив услови-
ем получения гранта осуществление 
предпринимательской деятельности в 
течение трех лет. Именно такой срок 
КСП рекомендует установить всем 
муниципальным образованиям обла-
сти в случае предоставления грантов.

Отмечена аудиторами и слабая 
координация между ведомствами, 
ответственными за выдачу денежных 
субсидий. Как говорится, одна рука не 
ведает, что творит другая. Так, напри-
мер, в прошлом году центр развития 
«Семь звезд» и школа Леонова полу-
чили субсидии и от минэкономразви-
тия области, и от министерства обра-
зования за одни и те же проекты.

Анализ, проведенный КСП, пока-
зал, что гранты не гарантируют долгой 
и продуктивной жизни малого бизне-
са. Из 253 его субъектов, получивших 
в 2012 году 60 млн рублей на свою под-
держку, 98 (почти 40%) уже прекрати-
ли свое существование. К ним доба-
вились еще 57 получателей грантов в 
2013 году. А из тех 216, что получили 
денежные субсидии в 2014 году, уже 
15 не значатся в списке действующих. 

Проводящая аудит председатель 
КСП Ирина Морохоева отметила, что, 
несмотря на то что с конца июня про-
шлого года вступил в силу запрет на 
оказание поддержки организациям, 
осуществляющим торговлю подак-
цизными товарами, была оказана под-
держка шести таким субъектам. 

В ходе обсуждения депутаты под-
вергли сомнению целесообразность 
поддержки микрофинансовых орга-
низаций, учредителями которых явля-

ются органы местного самоуправле-
ния. Это, по их мнению, выбрасыва-
ние денег на ветер, поскольку сумма 
просроченных платежей увеличивает-
ся из года в год и достигла уже 10% от 
суммы выданных займов. 

На что тратится 
дорожный фонд

Предметом рассмотрения комис-
сии стали также результаты провер-
ки использования средств областного 
дорожного фонда в минувшем году, 
проведенной по просьбе Законода-
тельного Собрания. 

Если в 2014 году дорожный фонд 
насчитывал 6,5 млрд рублей, то в 
первоначальном варианте областно-
го бюджета-2015 он был утвержден в 
объеме 7,9 млрд рублей, а в течение 
года был увеличен до 9,3 млрд рублей. 
Из них треть – поступления из феде-
рального бюджета и 411 млн рублей 
– неиспользованный остаток преды-
дущего года. 

Согласно данным отчета област-
ного министерства строительства, 
дорожного хозяйства, эти бюджетные 
ассигнования не были использованы 
ОГКУ «Дирекция по строительству и 
эксплуатации автомобильных дорог 
Иркутской области» в полной мере, 
остаток денежных средств составил 
более миллиарда рублей. 

На содержание дорог общего поль-
зования протяженностью 12,5 тыс. 
километров в прошлом году потра-
чено 2,1 млрд рублей. Еще 612 млн 
рублей – на их ремонт. На приведе-
ние в порядок сельских дорог было 
отпущено 146 млн рублей, а на ремонт 
подъездных дорог, ведущих к садо-

водствам, израсходовано почти полста 
миллионов рублей. 

Но самая большая статья расходов 
– 4,2 млрд рублей – это строитель-
ство и реконструкция новых трасс. 
Из наиболее крупных проектов сле-
дует отметить реконструкцию автомо-
бильных дорог Иркутск–Листвянка 
и Таксимо–Бодайбо, а также строи-
тельство причальных сооружений для 
паромной переправы по маршруту: 
поселок Сахюрта–остров Ольхон.

Именно переправа привлекла вни-
мание аудиторов КСП. Первоначаль-
но госконтракт на возведение при-
чальных сооружений был заключен 
с Восточно-Сибирским речным паро-
ходством (ВСРП) еще в 2013 году. И 
даже выдан аванс в размере 48 млн 
рублей. Но из-за многочисленных 
ошибок проектантов, обнаруживших-
ся в ходе строительства, ОАО ВСРП 
в конце прошлого года отказалось от 
исполнения контракта. Часть аванса 
оно честно отработало, а вот «должок» 
в 19 млн рублей отдавать не спешит. 
По крайней мне, на момент проверки 
деньги в бюджет не вернулись.

Выявленный в ходе провер-
ки объем нарушений, допущенных 
дирекцией по строительству и экс-
плуатации автомобильных дорог 
Иркутской области, составил 19,2 млн 
рублей, а допущенных муниципаль-
ными образованиями – 118,3 млн 
рублей. Члены комитета рекомендо-
вали министерству строительства, 
дорожного хозяйств устранить все 
недостатки до 1 ноября, а также обе-
спечить возврат задолженности ОАО 
ВСРП в бюджет области.

Александр ПАВЛОВ

Бюджетные деньги требуют счета

Запрос с непростой судьбой

КОНТРОЛЬ

В сфере внимания Контрольно-счетной палаты 
главным образом находятся расходы областного 
бюджета. Насколько они результативны и достигают ли 
поставленных целей? На последнем заседании комиссии 
по контрольной деятельности ЗС под председательством 
Геннадия Нестеровича были заслушаны итоги двух таких 
проверок, проведенных аудиторами палаты.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

23 ИЮЛЯ – 
ДЕНЬ РАБОТНИКА 
ТОРГОВЛИ

Уважаемые работники 
торговли!
Сердечно поздравляю 
вас с профессиональным 
праздником – 
Днем торговли!

Торговая сфера всегда 
играла важную роль в эко-
номической и обществен-
ной жизни любой страны, 
по ее состоянию можно 
судить о развитии отдель-
ных территорий, об уровне 
жизни населения. 

Сегодня торговля явля-
ется значимым сектором 
экономики и нашего реги-
она, перед работниками 
торговли стоят важнейшие 
задачи, связанные с ростом 
товарооборота, развитием 
потребительского рынка и 
поднятием уровня серви-
са. В последние годы каче-
ство обслуживания жите-
лей Иркутской области 
значительно улучшилось 
– открылись новые мага-
зины, супермаркеты и тор-
говые центры, предлагаю-
щие покупателям большой 
ассортимент промышлен-
ных и продовольственных 
товаров. 

С развитием рыночных 
отношений профессия про-
давца стала одной из наи-
более распространенных 
и востребованных. Ваша 
работа, как никакая другая, 
предполагает самое тесное 
общение с людьми, требует 
ответственности, терпения 
и самоотдачи. Ежедневно 
перед прилавками прохо-
дят сотни покупателей, и 
каждый из них со своим 
характером, а ваша задача 
– в любой ситуации всегда 
сохранять доброжелатель-
ность. Порой от улыбки и 
внимания продавца зави-
сит настроение и благопо-
лучие человека. Уверен, 
что вежливое отношение 
к покупателям, компетент-
ность и профессионализм 
станут визитной карточкой 
всех торговых предприятий 
Иркутской области.

От имени депутатов 
Законодательного Собра-
ния Иркутской области 
желаю вам, уважаемые 
работники торговли, креп-
кого здоровья и успехов в 
добрых начинаниях. Сча-
стья, благополучия вам и 
вашим семьям, уверенно-
сти в завтрашнем дне! 

Председатель  
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА
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Инструмент контроля над властью
В регионе созданы общественные советы

– Сегодня общественный кон-
троль все больше воспринимается 
государством и гражданским обще-
ством как площадка для диалога, меха-
низм поиска компромиссных реше-
ний социально значимых проблем. 

Общественный контроль выступа-
ет важным демократическим институ-
том и одним из главных инструментов 
привлечения граждан к делам госу-
дарственного управления. 

Основными целями и задачами 
общественных советов стала реали-
зация и защита прав и свобод челове-
ка, прав и законных интересов обще-
ственных объединений, повышение 
эффективности деятельности испол-
нительных органов государственной 
власти Иркутской области. 

Советы взаимодействуют с испол-
нительными органами, с Обществен-
ной палатой Иркутской области, 
общественными объединениями, за 
исключением политических партий.

Общественная палата Иркутской 
области проделала большую работу 
по формированию общественных 
палат при муниципалитетах и обще-
ственных советов при исполнитель-
ных органах власти. Общественные 
палаты созданы в Ангарском город-
ском округе, в городах Усолье-Сибир-
ское, Тулун, Слюдянка,  Иркутск, 
Свирск. Недавно заработали обще-
ственные палаты (советы) в Саянске и 
в Шелеховском районе.  

В ближайшее время они появятся 
в городах Братск, Зима, Усть-Илимск, 
Заларинском, Куйтунском, Тулун-
ском, Киренском, Иркутском райо-
нах. По нашей инициативе решается 
вопрос создания Общественной пала-
ты в УОБО.

– Как формируются обществен-
ные советы? 

– На конкурсной основе из числа 
представителей Общественной пала-

ты Иркутской области, представите-
лей общественных объединений за 
исключением политических пар-
тий, иных некоммерческих орга-
низаций и граждан, выдвинув-
ших свою кандидатуру в порядке 
самодвижения. 

По постановлению прави-
тельства региона пред-
ставители Обще-
ственной палаты 
составляют одну 
треть от обще-
го числа членов 
общественного 

совета, представители организаций 
и граждане – две трети от общего 
числа членов общественного совета. 

Общественный контроль осу-
ществляется на основе добровольно-
сти участия субъектов обществен-
ного контроля, их независимости 
от органов государственной власти, 
органов местного самоуправления, 
государственных и муниципальных 
организаций. Мы работам на прин-
ципах публичности и открытости.

– Есть ли у членов 
общественного совета 
реальные механизмы 
воздействия на органы 

исполнительной вла-
сти? 

– В законе «Об 
общественном кон-

троле в Россий-
ской Феде-

р а ц и и » 
четко ука-
зано, что 
о р г а н ы 

власти обязаны отвечать на все реко-
мендации общественных советов.  

Администрация Иркутской обла-
сти ввела в практику публиковать на 
сайте «Открытое правительство» все 
решения общественных советов при 
агентствах, ведомствах и министер-
ствах. При невыполнении рекомен-
даций советов его председатель имеет 
право обратиться к губернатору.  

Контроль и мониторинг прове-
дения заседаний советов, принятых 

решений будет постоянным со сторо-
ны управления губернатора Иркут-
ской области и правительства Иркут-
ской области по связям с обществен-
ностью и национальным отношениям.  

Принято решение изменить назва-
ние одной из комиссий Общественной 
палаты. Название ее теперь звучит 
так: «Комиссия по этике, регламенту 
и связям с общественными палата-
ми (советами) муниципальных обра-
зований и общественными советами 
при органах государственной власти 
Иркутской области».  

– Какие задачи стоят перед вами в 
ближайшее время?  

– Следующим этапом станет соз-
дание общественных советов уже при 
органах местного самоуправления. 
Продолжим создавать общественные 
палаты в территориях. 

Будем повышать эффективность 
работы. В своем послании губернатор 
Сергей Левченко сказал, что власть 
должна демонстрировать открытость, 
своевременно реагировать на обра-
щения людей. Глава региона сделал 
акцент, что работа должна быть реаль-
ной, а не о формальной.  

Нам, субъектам общественного 
контроля, предстоит обеспечить эту 
неформальную работу. 

 

Людмила ШАГУНОВА

ПРОЕКТ

Иркутская область стала одним из регионов России, где идет 
активное создание общественных советов как механизма 
общественного контроля. По текущей статистике, из 85 
регионов России закон о создании общественных советов 
выполнен только в четверти территорий. В Иркутской же 
области из необходимых 36 организаций создано 34. Что 
входит в цели и задачи общественных советов, рассказал 
заместитель председателя Общественной палаты Иркутской 
области Виктор Спирин.

ЖКХ

Похоже, что 1 июля 2016 
года – та точка отсчета, когда 
проблемы в сфере ЖКХ 
стали самыми острыми для 
населения России. В марте 
текущего года в Москве 
на суд общественности 
был представлен рейтинг 
проблем в сфере ЖКХ, и 
топ 10 проблем выглядит 
следующим образом (данные 
НП «ЖКХ Контроль»):

   Начисление платы за ЖКУ 
   Капитальный ремонт
   Управление МКД
   Качество коммунальных услуг
   Неудовлетворительное состояние МКД
   Неудовлетворительное придомовое
     благоустройство
   Проблемы с приборами учета
   Аварийное и ветхое жилье
   Бездействие уполномоченных 
     органов власти
   Иные

Сегодня этот рейтинг обрел реаль-
ные и опасные очертания. Судя по 
тому, о чем рассказывают собственники 
жилья, ситуация с управляющими ком-
паниями не только не улучшилась, но и 
многократно ухудшилась. 

Создается впечатление, что они 
фактически присваивают себе полно-
мочия законных собственников. Сами 
определяют, сколько денег собрать и на 
что их истратить. УК собирают деньги с 
собственников под разными предлога-
ми, и чем больше сборы, тем выше при-
быль УК. Для справки: годовой валовый 
сбор только за 2013 год УК «ЗУ ЖСК» 
составляет 1 млрд 300 млн рублей, из 
них 900 млн – платежи ресурсоснабжа-
ющим организациям, 400 млн рублей – 
ремонт и содержание домов, 41 млн 629 
тыс. рублей составляет вознаграждение 
компании. Вознаграждения Северной 
и Южной УК практически на том же 
уровне.

Вопреки требованиям жилищного 
и гражданского законодательства, УК 
самостоятельно заключают договоры 
на использование общедомового иму-
щества, устанавливают порядок пере-
планировок дома, порядок приостанов-
ления и ограничения поставок комму-
нальных услуг. По своему усмотрению 
распоряжаются доходами от исполь-
зования общедомового имущества. УК 
непрозрачны, собственники не знают о 
результатах их деятельности, об исполь-
зовании собственных средств, о разме-
рах вознаграждений, получаемых руко-
водителями УК.

Во всей этой истории есть один суще-
ственно положительный фактор – соб-
ственники жилья становятся той обще-
ственной силой, которая постепенно раз-
бирается в теме и набирает опыт самосто-
ятельного отстаивания своих прав.

Мы встретились с представителями 
нескольких домов в Иркутске и убеди-
лись в том, что люди не собираются спу-
скать на тормозах тот вопиющий бес-
предел в управлении многоквартирными 
домами, который, как гнойный нарыв, 
мешает народу комфортно жить. 

Призрак бродит по Иркутску, 
страшный призрак… коммунальный 
Коммунальные разборки собственников с управляющими 
компаниями набирают обороты

И если в ближайшее время этот 
нарыв не будет удален, завтра недоволь-
ные собственники направят свой комму-
нальный гнев против тех, кто не желает 
их услышать. 

Вера Васильевна, ул. Баумана, 172/2: 
«Представляете, кроме всего прочего мы 
платим НДС! В наши квитанции вклю
чен НДС управляющей компании, кото
рая этот НДС должна платить сама! 
Это нарушение Налогового кодекса, это 
незаконно. Еще мы оплатили перереги
страцию Северной УК! Раньше они были 
ОАО, а теперь стали ООО, и эти расхо
ды тоже на нас повесили. 

Мы переплачиваем за уборку снега – 
снег не убирают, а сваливают на газоны 
зимой, а в марте сваливают на дорогу – 
что это за уборка снега?! У нас заплани
ровано шесть недель уборки подъездов. 
А в месяце четыре недели! Где еще две 
недели, за которые мы платим? 

Мы платим Северной УК за работу 
с должниками, а никакой работы она не 
ведет! 

Никакой прозрачности в отчетах 
нет, качество обслуживания отвра
тительное, я вообще получала квитан
ции на оплату с учетом капитального 
ремонта, а в результате оказалась в 
должниках, потому что все мои день
ги уходили на оплату квартиры. А на 
капитальный ремонт не перечислено ни 
копейки, и вот с этим я разбираюсь сей
час – кто это все начислял?!

И вот что еще я выявила: наше
му дому приписали лишние квадрат
ные метры общедомовой площади –  
181 кв. м. Эти лишние метры якобы 
обслуживаются, и мы за них тоже 
платим. На сайте стоит одна пло
щадь дома, а в протоколах – другая, 
разница 181 кв. м. Прикиньте, сколько 
таких лишних метров на каждом доме, 
и какая с этого прибыль получается. 

Я бывший главный бухгалтер и с циф
рами работать умею». 

Виктория, ул. Р. Люксембург, 355: «Я 
не понимаю, как они работают. Нам 
говорят одно, а на самом деле другое. 
Вот сказали, что на нашем доме 770  тыс. 
рублей, а почему квартиру 135 не при
ведут в порядок?! Сколько времени я 
говорю этим управленцам из Северной 
УК – квартира промерзает, там живет 
семья с тремя детьми, а на устранение 
причин промерзания требуется всего  
14 тыс. рублей!»

Александр, ул. Р. Люксембург, 355 
(бывший старший по дому): «У нас по 
плану было запланировано установить 
подъездное освещение. Мы пробное сде
лали, а на остальное нам денег не дают 
– и все встало. Но с другой стороны, 
говорят, что деньги есть. Так на самом 
деле, что есть? Нам нужно водосчетчи
ки поставить, а денег снова нет. Служ
ба 500–100 – единая аварийная служба 
Северной, Западной и Южной УК. Это 

самая отвратительная служба – ни 
дозвониться, ни заявку подать. Все ужас
но работает – одна бумажная волокита 
и никакого качества».

Наталья, микрорайон Первомайский, 
24: «Мы уже перешли в другую компанию. 
Дом на 70% проголосовал, чтобы перей
ти в другую компанию. Одна из причин 
– с нами Западная УК не считается. Мы 
с 2014 года вели разговоры по тарифам 
и по их управленческой деятельности. В 
структурах Западной УК лишние над
стройки – «Техконтроль», «Комфорт» 
– там завышенные цены. У нас были пре
тензии по годовым отчетам – в них все 
скрыто. Например, задолженность дома 
330 тыс. рублей. Объясните, откуда эта 
цифра? Объяснений нет.

Западная УК идет на уступки по 
уборке полов, уборке территории, содер
жанию конструктивных элементов 
дома, но управленческое вознаграждение 
– табу. А из чего оно складывается? Это 
коммерческая тайна. В прошлом году дом 
не принял новый тариф на вознаграж

дение. В результате текущий ремонт 
нам не делали, потому что мы отка
зались заголосовать управленческое 
вознаграждение. Только после вмеша
тельства администрации и Жилищной 
инспекции сделали ремонт! Выполнены 
эти работы были с большим опоздани
ем: по системе отопления работы про
тянулись до декабря. Это ненормально 
– шел запуск тепла, а у нас, по сути, в 
это время был капитальный ремонт – 
мы все меняли в подвале. 

Из Западной мы ушли, но документы 
нам Западная УК не отдала – дом в воз
духе висит. Техпаспорт, акты по дому 
– это же не собственность Западной 
УК, это дому принадлежит. Мы за элек
тронный паспорт  заплатили 35 тыс. 
рублей – хотя это было незаконно, а 
теперь и этот документ в Западной. 
Чтобы вернуть наши документы, мы 
написали письмо в Жилищную инспек
цию, и если ответа оттуда вменяемого 
не будет, пойдем в прокуратуру или в 
суд. 

Я считаю, что в управлении домами 
должна быть конкуренция. Почему одна 
компания как монстр себя ведет? Мы 
имеем право выбирать. Мы же трудно 
уходили. Когда мы проводили собрание, 
из Западной УК пришло сотрудников 
больше, чем собственников было. Мы 
решили перейти на заочное голосова

ние, тогда от УК Западная пошли ходо
ки по квартирам, и началось давление: 
голосовали или нет, подпишите наши 
листы. Люди уже отдали свой голос, а к 
ним приходят и говорят: может быть, 
вы передумаете. Когда мы депутатов 
выбираем, нас же не переспрашивают 
и не предлагают на выборах переголо
совать. 

В Северной УК такое же, и сейчас 
Северная УК предоставила другие про
токолы – поддельные. Управляющие 
компании существуют за наш счет, 
и если мы считаем, что управляющая 
компания не отрабатывает свое возна
граждение, мы имеем право уйти».

Екатерина, председатель ТОС 
«Черемушки» (Первомайский): «На нас 
оказывается очень сильное давление от 
УК Западная: листовки забрасывают, 
клевещут на старшего по дому, что 
купили его. На примере 24го дома: там 
был план, как действовать, если дом 
переходит в другую УК, и было прямо 
написано, что надо оклеветать стар

шего по дому и председателя. Раньше 
очень трудно было вызвать предста
вителей УК после 19 часов – не рабочее 
время. Однако, когда идет речь о пере
ходе в другую управляющую компанию, 
у Западной УК находится время прийти 
и после 19 часов. Они начали работать 
с населением, чтобы дом не ушел. Зна
чит, нашли вариант выйти на работу 
и после 19 часов.

Кто борется с должниками? Мы 
сами, а УК пишет в своих услугах о 
работе с должниками и взимает за это 
деньги. Так почему с УК это не спра
шивается? Зачем нам нужны частные 
паспортные столы?! За эту работу 
тоже взимают плату. А моего согла
сия никто не спрашивал. Есть государ
ственный муниципальный паспортный 
стол. Человек семь лет не пользуется 
этим частным паспортным столом, а 
деньги с квартиры берут. За что?

Мой дом после капитального ремон
та 2010 года, гарантийный срок закан
чивается 24 июля 2016 года, а в марте 
получилось так, что кровля потекла. А 
потом выяснилось, что все это проис
ходит не первый год. Западная УК дела
ет вид, что никакого отношения к этой 
проблеме не имеет. Мы просим об эле
ментарном: обследовать ситуацию с 
крышей. В договоре и тарифе конкрет
но указано: обследование подвала, кров

ли, подъездов, крепежных объектов. А в 
УК нам говорят: «А почему мы должны 
это делать?». Я до сих пор не получила 
ни обследования, ни акта, ничего. Для 
чего были созданы технические служ
бы и так раздут штат? Результат от 
этого ноль. К тому же у нас второй год 
ремонт не делается, хотя деньги для 
дома есть.

Необходимо сделать так, чтобы те 
дома, которые попали в капитальный 
ремонт, были защищены. По 185 ФЗ 
тендер выигрывают компании, кото
рые через какоето время объявляют 
себя банкротами: были рога и копыта, 
а стали копыта и рога. Мы не защище
ны. По поводу крыши будем судиться 
и привлекать прокуратуру. Если гаран
тийный срок ремонта 10 лет, значит, 
ты 10 лет должен отвечать и никуда не 
исчезать. Ремонт кровли делал «Сибир
ский дом».

Многие люди находятся в смятении. 
Многие не согласны с тарифами по воз
награждению УК, с тем, что нет откры

тости в отчетности. Мы два года доби
вались открытости. К нам подключи
лись Университетский, Первомайский, 
Синюшина Гора. Но бланки отчетности 
Западная УК отказалась вписывать в 
договор. Жители мне доверяют, многие 
сказали – давайте уйдем. 

Что сделать, чтобы житель был 
защищен, и чтобы результат был 
эффективный в работе УК?

Закон исполнять надо и ужесточать 
его, и нужна открытость. Нужно, чтобы 
закон защищал собственника. Пусть 
штрафуют УК, и штрафы в бюджет 
города идут! И нужна конкуренция, чтобы 
мы могли выбрать лучших из лучших.

А капитальный ремонт – это очень 
большая проблема! Собственники пони
мают, что капитальный ремонт нужен, 
но это должен быть лицевой счет дома, 
и мы должны понимать, из чего склады
вается этот тариф на капитальный 
ремонт».

Еще есть какое-то время, чтобы ком-
мунальные разборки не стали причи-
ной более серьезных претензий как к 
управляющим компаниям, так и к тем 
органам, которые должны осуществлять 
контроль за их деятельностью. Стоит ли 
ждать, когда «грянет гром»? 

Антон ВАСИЛЬЕВ

Вопреки требованиям жилищного и гражданского законодательства, УК самостоя-
тельно заключают договоры на использование общедомового имущества, устанав-
ливают порядок перепланировок дома, порядок приостановления и ограничения 
поставок коммунальных услуг. По своему усмотрению распоряжаются доходами 
от использования общедомового имущества. УК непрозрачны, собственники не 
знают о результатах их деятельности, об использовании собственных средств, о 
размерах вознаграждений, получаемых руководителями УК.
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Жители двух населенных 
пунктов Аларского 
района – села Зоны и 
деревни Бурятской – бьют 
тревогу: на территории 
закрывается единственная 
молочно-товарная ферма 
(МТФ), работающая в СХПК 
«Страна Советов». Более 
50 человек могут остаться 
без работы в и без того 
безработных деревнях. 

В село Зоны мы приехали по 
густой жаре. Над селом висело маре-
во, воздух был неподвижен от зноя, 
а в редкой тени сельских улиц спаса-
лись коровы и собаки.

На сельской ферме мы застали 
импровизированный сход – все, кто 
в этот день трудился на производстве, 
собрались, чтобы рассказать нам о 
своих проблемах. Журналистам пока-
зали гордость фермы – открытый 
год назад цех по переработке молока. 
Здесь делают пакетированное моло-
ко, сметану, кефир, творог, перера-
батывается две тысячи тонн сырья в 
сутки. Однако новое производство 

работников цеха уже не 
радует. Они знают, что еще 

несколько месяцев и работу 
придется свернуть, поскольку по 

требованию прокуратуры местную 
ферму осенью могут закрыть.

Помещение блока, где содержатся 
животные, было сдано в эксплуата-
цию в 1965 году. За полвека блоч-
ное здание до крайности обветшало. 
Здесь сгнили полы, заржавели метал-
лические конструкции, расходятся 
стыковочные швы между перекры-
тиями. 

– Мы окна ни зимой, ни летом не 
открываем, боимся, – рассказывает 
заведующая фермой Татьяна Ряза-
нова. – Как их открывать, если они 
вместе с рамами и кирпичами выпа-
дать начинают?

Рядом с основным зданием МТФ 
стоит еще один заброшенный корпус 
фермы. Заходить нам туда запреща-
ют. Через покосившиеся окна видим 
полнейшее запустение. Брошенное 
здание заросло травой и лопухами. 
Плиты перекрытия опасно накрени-
лись, и в любую минуту панельное 
помещение может сложиться, как 
карточный домик. 

– Этот корпус закрыт с 1997 года, 
мы туда даже не заходим, – поясняет 
юрист предприятия Роман Павлов. 
– Смотрите, какая идет деформация 
постройки. За полвека от сырости тут 
все прогнило. В советские времена 
хоть и строили на совесть, но всему 

есть свой срок. Тут уже нечего вос-
станавливать. Несколько килограм-
мов тротила и сровнять надо все с 
землей.

Между тем на ферме содержится 
434 головы дойного стада и 600 голов 
КРС на откорме. За шесть месяцев 
доярки надоили 530 тонн молока, в 
сутки получают 1,3 тонны.

Капитального ремонта на ферме 
не было никогда.

– Мы своими силами делаем 
мелкие и крупные ремонты, латаем 
дыры. Но это уже давно никого не 
спасает, – с горечью говорит заве-
дующая.

Заместитель главного бухгалтера 
СХПК Светлана Павлова рассказыва-
ет, что год от года ситуация со здани-
ем фермы ухудшается. Попутно спе-
циалист дает экономический расклад 
дел на предприятии. 

– Ферму нам придется закрывать. 
Прокуратура потребует. До зимы 
доработаем, и все. 50 человек – дояр-
ки, телятницы, скотники – жители 
села Зоны и деревни Бурятской без 
работы останутся. В деревне, сами 
знаете, с работой и так негусто. 
Горько это все осознавать. Закроем 
ферму, и цех по переработке оста-
новится. Строили мы его, рискова-
ли, конечно, но развиваться-то надо. 
Невозможно уже, невыгодно сдавать 
перекупщикам молоко по 18 рублей 
за литр. При этом дизельное топливо 
стоит 33 рубля за литр, а электроэнер-

гия 4 рубля за киловатт/час нам обхо-
дится. Обидно, что те, кто покупает у 
нас молоко, получают компенсацию 
– 5 рублей за литр. Мы, произво-
дители, получаем 1 рубль дотаций. 
Справедливо, как вы считаете?

Построить ферму своими силами 
СХПК «Страна Советов» не сможет 
при всем желании. Главный бухгал-
тер предприятия Людмила Рогонова 
рассказывает, что в прошлом году 
прибыль предприятия была 2 млн 
рублей. Спасло селян растениевод-
ство, потому что по линии животно-
водства шел прямой убыток. Расходы 
на электроэнергию, ГСМ, корма и 
другие статьи не позволяют произ-
водственному кооперативу думать о 
дальнейшем развитии. 

– Мы честно работаем. В про-
шлом году уплатили 7 млн рублей 
налогов. В 11 млн рублей нам горюч-
ка обошлась. Вот и считайте… Мы 
готовы начать строительство новой 
фермы, но при поддержке государ-
ства. По схеме расходов на строи-
тельство 30 на 70 или 20 на 80 мы 
готовы начать стройку. Но самостоя-
тельно мы такой проект не вывезем, 
– рассуждает главный бухгалтер 
предприятия.

Старая ферма у всех как бель-
мо на глазу. Штрафы от Роспотреб-
надзора за плохие условия труда для 
СХПК стали привычными. Недавно 
предприятие снова заплатило 60 тыс. 
рублей штрафов. 

– Давно у нас встал вопрос о 
Зоновской ферме. Лет шесть назад 
мы начали бить во все колокола. В 
какие только инстанции не обраща-
лись! У нас все главы Минсельхоза 
перебывали, а дело пока не движет-
ся, – переживает главный инже-
нер управления сельского хозяйства 
Аларского района Ефим Бохондоев. 

Селу нужна новая ферма на 200 
голов. Местные жители – трудолю-
бивые и работящие, приходят в отча-
яние от перспективы остаться без 
работы. Жители двух сел при таком 
раскладе снова, как в злополучные 
90-е годы, впадут в беспросветную 
нужду. Народ, воспрявший духом за 
последние годы, отказывается верить, 
что снова можно остаться без гроша в 
кармане.

Жизнь на ферме идет своим чере-
дом. Механизаторы заготавливают 
для буренок сено, завозят его на пло-
щадки МТФ. Усталые, запыленные 
трактористы приветливо машут при-
езжим гостям и снова возвращают-
ся на заготовку кормов. В телятнике 
копошатся маленькие телята, требуя 
заботы и внимания. Скотники тща-
тельно очищают щербатые полы от 
накопившегося навоза. Люди рабо-
тают и о плохом тут стараются не 
думать…

Людмила ШАГУНОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

«Доработаем до зимы, и все…»
В селе Зоны Аларского района 

закрывается молочно-товарная ферма

В КФХ Мункоева лежит неблиз-
кая, пыльная дорога. По обе стороны 
трассы ухоженные поля, редкие табу-
ны лошадей. В такую жару животные 
держатся поближе к воде. 

От былого величия совхоза «Тырге-
туйский» нет и следа. Все постройки 
стерты с лица земли за давностью 
лет. Оставшиеся без работы 
аграрии искали себя кто где. 
Валерий Мункоев, быв-
ший агроном совхоза, 
стал фермерство-
вать с 1992 года.

Начал рабо-
ту с обработ-
ки 80 га 
з е м л и . 

Старый комбайн и трактор – вот и 
вся техника, которая была в наличии. 
Сейчас в обработке у фермера уже 
2,3 тыс. га земли. Пять лет назад Мун-
коев приобрел сушилку для зерна, 

новый комбайн, трактор и КамАЗ. 
От разоренного совхоза не оста-

лось даже фундамента, все 
пришлось строить с нуля – 

склады, зернохранилище, 
столовую и жилье для 

работников, водо-
качку.

– Ничего не 
упало с неба, 

н и к о г д а 
халявы у 

м е н я 

не было, – с достоинством говорит 
хозяин.

Сегодня он сеет пшеницу, одно-
летние травы. Занимается животно-
водством – держит 60 голов баранов 
эдельбаевской породы и 140 голов 
КРС. С прошлого года стал развивать 
у себя в хозяйстве молочное направ-
ление. 

Мы идем в новую ферму, и по пути 
Мункоев показывает свое молочное 
стадо. Красно-пестрые коровы важно 
отдыхают в тени старых стогов. По 
двору неуверенно ковыляет новорож-
денный теленок, появившийся на свет 
два дня назад.

– Почему возникла необходи-
мость взяться еще и за животновод-

ство? Я 20 лет занимаюсь растение-
водством. Знаю, как трудно вырастить 
и реализовать выращенное. К приме-
ру, раз и засуха! Год что-то имеешь, 
три года – не имеешь ничего. Упор 
делать на одно направление рискован-
но, – рассуждает фермер. – Живот-
новодство тоже много времени и сил 
требует. Корове не скажешь – пого-
ди, сегодня у меня выходной, работать 
не буду, кормить тебя не буду.

Недавно он начал сеять еще и рапс 
и уже заключил договор с покупателя-
ми из Китая. 

Мечта всей жизни – иметь свою 
ферму, так и осталась бы мечтой, если 
бы он не принял участие в конкурсе 
государственных программ на раз-
витие семейных животноводческих 
ферм. И ведь выиграл, получив грант в 
размере 11,7 млн рублей на строитель-
ство МТФ. В целом проект обошелся в 
17 млн рублей.

Стройка началась в 2013 году и 
застопорилась на год.

– Зачем-то потребовалось прове-
сти экспертизу проекта, – расска-
зывает фермер. – Я за нее заплатил 
130 тыс. рублей. Государство одной 
рукой дает крестьянам деньги, другой 
рукой их отнимает. Год шла утряска 
документов по проведению экспер-
тизы. Встала стройка. А потом кризис 
разразился, деньги обесценились. И 
засуха еще была, ничего не уроди-
лось. Деньги на оплату экспертизы 
еле нашел!

О том, сколько ночей не спал 
Валерий Матвеевич, какие думы он 
передумал, фермер, конечно, не рас-
скажет. Просто человек настойчиво 
работал, чтобы приблизить окончание 
строительства.

Мы заходим в просторное помеще-
ние, где все приготовлено для приема 
первых животных. Ферма рассчита-
на на содержание 100 голов крупно-
го рогатого скота. Животные будут 
находиться без привязи на глубокой 
несменяемой подстилке. В смежном 
помещении разместился доильный 
зал, специальное помещение с танком 

для охлаждения молока, санитарные 
комната и душ для доярок. На ферме 
смонтировано импортное доильное 
оборудование, молокопровод. Скоро 
сюда доставят 22 красно-пестрых 
коровы хорошей селекции, в перспек-
тиве покупка еще 40 голов животных. 

Пока же идет отладка оборудова-
ния.

– Вот когда оборудование смон-
тировали, я и поверил, что все полу-
чилось, что все не зря, – признается 
хозяин. – А уже с той недели в новой 
ферме дойку начнем. Молоко будем 
отправлять в Свирск, уже есть догово-
ренность, куда и сколько.

О большем, как будто, и мечтать 
нельзя. У Мункоева есть кому про-
должать его дело – двое сыновей тру-
дятся вместе с ним. Есть коллектив 
единомышленников – серьезные и 
непьющие мужики, которые за много 
лет ни разу не подвели.

И он к людям хорошо относится. 
Строит жилье для работников, орга-
низовал для них бесплатное питание.

– Сытый мужик в два раза боль-
ше наработает, – улыбается Валерий 
Матвеевич. – Многим, может быть, 
из дома на обед и взять-то нечего...

Сейчас в хозяйстве идет заготов-
ка сена, скошено уже 20 га. Впереди 
предстоит убрать еще 300 га сеноко-
са. Потом подойдет черед зерновых. 
Крестьянская работа никогда не кон-
чается.

В ближайших планах у Мункое-
ва – войти в новый инвестпроект 
по производству зерна. Он планиру-
ет купить современную сушилку для 
зерна, увеличить поголовье скота. 
Самое главное сегодня – поставить 
новую ферму на поток.

А пока фермер собирается немно-
го отдохнуть.

– 25 лет в отпуске не был. Поеду 
Родину смотреть, Россию – Питер и 
Крым…

Людмила ШАГУНОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

В Аларском районе 
открывается семейная ферма
  СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

В конце июля в селе Тыргетуй откроется новая молочная ферма. 
Ее построили в КФХ Валерия Мункоева по госпрограмме развития 
семейных животноводческих ферм.

Мечта 
всей 

жизни – иметь 
свою ферму, так и 

осталась бы мечтой, если 
бы он не принял участие в 

конкурсе государственных про-
грамм на развитие семейных животно-

водческих ферм. 

«Мы честно работаем. В прошлом году уплатили 
7 млн рублей налогов. В 11 млн рублей нам 

горючка обошлась. Вот и считайте… 
Мы готовы начать строительство 

новой фермы, но при под-
держке государства. 
Самостоятельно мы 

такой проект 
не выве-

зем.»
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Тофалария – край возле самого 
неба, как назвал эту землю Валентин 
Распутин, находится на юге Нижнеу-
динского района. Ее площадь – более 
20 тыс. кв. км, сопоставима с разме-
ром небольшой европейской страны. 
Большую часть ее занимает тайга, 
покрывающая отроги Саян.

Это родина примерно 650 пред-
ставителей одного из самых малочис-
ленных народов мира – тофаларов, 
или карагасов. Сами они называют 
себя «тофа», что с их языка перево-
дится просто – «человек». Когда-то 
они были кочевниками-оленевода-
ми, сегодня – оседлые жители трех 
поселков: Алыгджер, Нерха и Верхняя 
Гутара, затерянных в зеленых доли-
нах меж могучих Саян. В современ-
ном мире потрясающие красоты этих 
краев – достояние, которым сами 
тофалары готовы делиться, особые 
надежды возлагают на туризм.

– Здесь организовали свое тури-
стическое агентство, назвали его 
«Тофаларская усадьба», сформиро-
вали туры. Это самобытный туризм, 
пеший туризм. Можно ездить на лоша-
дях, можно рыбачить, можно прогу-
ляться до водопада, – рассказывает 

заместитель мэра Нижнеудинского 
района Евгений Бровко, непосред-
ственно курирующий Тофаларию.

Но добраться сюда непросто. Связь 
с дорожной сетью Иркутской обла-
сти отсутствует, по реке добраться 
затруднительно, мешают пороги. По 
«зимнику» от Нижнеудинска до Алыг-
джера со скоростью 20–60 км в час 
придется ехать около десяти часов. 
Так что, землю карагасов с остальным 
миром связывает небо. Вертолет летит 
из Нижнеудинска в Тофаларию около 
часа. Однако до недавнего времени 
цена билета кусалась –7500 рублей в 
одну сторону.

Переломный момент произошел в 
2015 году, когда правительство Иркут-
ской области решило субсидировать 
перелеты из регионального бюдже-
та. Стоимость билета для российских 
граждан сократилась в десять раз.

– Теперь, когда средний билет на 
вертолет или самолет стоит не 15000, 
а 1500 рублей, когда у нас есть догово-
ренность с туроператорами, разрабо-
танные маршруты – туристов должно 
стать больше, – говорит руководи-
тель агентства по туризму Иркутской 
области Екатерина Сливина. – Люди 

не только увидят эту великолепную 
природу, хорошо отдохнут, но и вне-
сут свою лепту в помощь малочис-
ленным народам Сибири. Сегодня в 
Тофаларии готовы принять туристов 
и будут им рады.

Местные власти как со стороны 
Нижнеудинского района, так и глава 
поселка Алыгджер Владимир Лобчен-
ко, давно работают над разработкой 
программ и организацией приема 
туристов. Местные жители активно 
поддерживают эти начинания.

– Движение началось с того, что 
цена на билеты была снижена. Если 
раньше местные жители просто про-
сили помощи, жаловались на много-
численные проблемы с деньгами, то 
теперь, после появления дешевых 
билетов, они приходят и говорят: у нас 
есть предложение, есть маршруты, 
помогите организовать туризм. Так и 
было дано начало этому проекту, – 
рассказывает Евгений Бровко.

На территории Тофаларии уже 
действуют несколько туристических 
маршрутов, рассчитанных на люби-
телей разных видов активного отдыха 
– сплав по рекам, рыбалка, пешие 
походы, экскурсии в пещеры. Теперь 

эту информацию нужно донести 
до потенциального клиента. Такую 
помощь проекту готово оказать агент-
ство по туризму Иркутской области.

– Для нас очень важны местные 
инициативы. Развитие должно быть 
поступательным, если есть интерес у 
тех людей, которые находятся на этой 
земле, привлекать потоки туристов, 
естественно, что по мере компетенции 
нашего агентства мы будем оказывать 
посильную помощь. Здесь, что очень 
радует, этот интерес есть, как и жела-
ние развиваться, – отмечает замести-
тель начальника отдела анализа, про-
гнозирования и организации гостинич-
ной и туристской деятельности агент-
ства по туризму Анастасия Зинюк.

Уже в августе 2016 года в Тофала-
рию полетят первые организованные 
группы туристов. В перспективе, по 
словам инициаторов туристического 
развития, это даст Алыгджеру наи-
большее количество рабочих мест, 
образовав самое крупное коммерче-
ское предприятие Тофаларии. А это 
должно потянуть за собой решение 
проблемы алкоголизма местного насе-
ления, содействовать возрождению 
народных обычаев.

Пока Алыгджер наверстывает 
отставание в техническом прогрессе 
– скоро должен появиться постоян-
ный интернет, в поселке собираются 
ставить солнечные батареи. Но циви-
лизации еще долго не удастся нару-
шить уклад размеренной жизни Тофа-
ларии. Вечные горы Восточного Саяна 
– надежные стражи этого уединен-
ного мира.

Олений край 
Путь в край карагасов пролегает 

через Нижнеудинск. Этот небольшой 
и тихий городок (население немногим 
более 30 тыс. человек) провинциаль-
ным очарованием своей размеренной 
жизни настраивает путешественника 
на нужный лад: здесь дух сибирской 
истории, тут же стремительная Уда, 
а с запада на юго-восток простирает-
ся величественная панорама далеких 
Восточных Саян.

Если до вертолета остается время, 
можно заглянуть на Уковский водо-
пад, в получасе сплава по Уде на север. 
В самом Нижнеудинске скрасить ожи-
дание поможет прогулка по улицам 
старинного города в поисках местных 

территории6

МАЛАЯ РОДИНА

Что такое Иркутская область 
для рядового туриста? 
Байкальские берега, море тайги 
и степные просторы. Тофалария, 
труднодоступная страна горных 
рек и дикой таежной природы, 
долгое время была в стороне 
от всеобщего внимания. В 
Иркутской области попытаются 
открыть этот край как новое 
туристическое направление.

Край возле 
самого неба

На карте Иркутской области – 467 
муниципальных образований, из них 32 района, 
10 городских округов, 63 городских и 362 
сельских поселения. У каждого населенного 
пункта своя история, традиции, свои проблемы 
и достижения. Каждый уголок Приангарья 
славится добрыми делами, победами своих 
жителей, а потому заслуживает общественного 
внимания. Предлагаем читателям стать 
соавторами рубрики «Малая родина» и 
рассказывать на страницах газеты о жизни городов 
и сел нашей области. 

о 

родов 

Работа над стратегией долгосрочного 
развития региона ведется на протяжении 
года. Как пояснила министр экономическо-
го развития Оксана Тетерина, на данный 
момент документ фактически сформирован 
и находится в стадии обсуждения. В насто-
ящее время министерство занимается сбо-
ром предложений муниципалитетов в новую 
стратегию. 

Обсуждение проекта документа, по сло-
вам министра, уже прошло в Братске, Черем-
хово и Тулуне. Кроме того, в совещаниях 
приняли участие мэры близлежащих горо-
дов и районов Приангарья.

– Проводя выездные обсуждения ново-
го проекта, мы планируем рассмотреть воз-
можность создания и описание межмуници-
пальных и региональных площадок, на кото-
рых станут формироваться и создаваться 
точки роста, на которые мы будем опираться 
до 2030 года, – отметила Оксана Тетерина. 
– Используем мы этот подход впервые, он 
позволит не только увидеть эти комплексы, 
но и соответственно проанализировать на 
местах складывающуюся ситуацию. Оце-
нить те возможности и инструменты, кото-

рыми обладают на сегодняшний день муни-
ципальные образования, чтобы правильно и 
корректно вовлечь их в этот процесс, а также 
определить роль и место каждого муници-
пального образования в общем развитии 
региона. 

Министр при этом уточнила, что новая 
стратегия делает упор не столько на эконо-
мический рост, сколько на создание ком-
фортных условий проживания в Иркутской 
области. Кроме того, в самой стратегии также 
предпринята попытка объединить меры под-
держки малого предпринимательства. 

– Сегодня преференции и их получате-
ли сконцентрированы вокруг Иркутска и в 
100 км от него. Наша задача – увеличить 
этот охват, – пояснила глава ведомства.

Говоря о новой экономической стратегии 
развития региона, Вадим Семенов призвал 
глав муниципальных образований не крити-
ковать проект, а тщательно его изучить.

– Любой документ всегда будет кри-
тиковаться, в нем найдутся недостатки, но 
я бы попросил своих коллег воздержать-
ся от критики документа. Его сейчас не 
нужно хвалить или критиковать, его необ-

ходимо тщательно и внимательно изучить, 
– пояснил председатель Ассоциации МО 
Иркутской области. – Меня лично очень 
порадовало, что это добротный документ, 
что при его подготовке тщательно подошли 
к написанию и проявили новые вещи. Рань-
ше, например, зацикливались на вопросах 
развития промышленности, минерально-
сырьевой базы и говорили, что у нас много 
всего есть. Но, к сожалению, из всех место-
рождений сегодня заявлено к разработ-
ке только 24%. А на самом деле стратегия 
– это развитие не только промышленно-
го или сырьевого потенциала области, она 
поставила перед нами конкретную и всем 
понятную цель – комфортное проживание 
отдельно взятого жителя области.

По словам Вадима Семенова, стратегия 
составлена качественно, однако есть мелкие 
недоработки, о которых главы муниципали-
тетов сообщают министру экономического 
развития Иркутской области. Мнение главы 
Черемхово разделил и мэр Черемховского 
района Виктор Побойкин. 

– Тот подход, который министерство 
применило, очень интересен и эффективен, 
– подчеркнул руководитель территории. – 
Мы получили базовый документ, который, 
безусловно, нуждается в определенных 
доработках, поэтому очень важна обратная 
связь, которую получает Оксана Тетерина, 
посещая территории. В детальных планах 
обязательно нужно учитывать каждого и 
ставить правильно ориентированные цели 
и задачи. Кроме того, к обсуждению стра-
тегии необходимо приобщить крупнейших 
производителей, чтобы они чувствовали и 
свою ответственность, и свою значимость в 
развитии региона.

Анна ВИГОВСКАЯ

Мэрам рекомендовано 
поддержать
Стратегию социально-
экономического развития региона

Побывали 
в соцучреждениях
АКТУАЛЬНО

Заместитель председателя правительства 
Иркутской области Валентина Вобликова 
и министр социального развития, опеки и 
попечительства региона Владимир Родионов 
оценили работу учреждений социального 
обслуживания Усть-Илимского, Куйтунского и 
Заларинского районов.

В областном государственном бюджетном учрежде-
нии социального обслуживания населения «Центр соци-
альной помощи семье и детям Усть-Илимска и Усть-
Илимского района» зампреду представили деятельность 
по внедрению новых технологий работы с отдельными 
категориями семей и несовершеннолетними. В частности, 
в центре хорошие результаты дает шефско-наставни-
ческая деятельность территориального отдела Главного 
управления МВД России по Усть-Илимску. Востребована 
акция «Автобус помощи» – выезд мобильных бригад 
специалистов учреждения (психолога, социального педа-
гога, юриста) с привлечением, при необходимости, спе-
циалистов других ведомств: Пенсионного фонда, Центра 
занятости населения.

В Усть-Илимске также успешно зарекомендовала 
себя такая форма работы, как «Кризисная квартира 
для женщин с детьми» – помощь женщинам с детьми в 
кризисной ситуации. Также здесь действует программа 
подготовки воспитанников к самостоятельной жизни 
«Перекресток». Воспитанники получают практические 
навыки приготовления пищи, стирки и глажки белья в 
специальном кабинете домоводства. 

Валентина Вобликова высоко оценила работу Цен-
тра по семейному жизнеустройству воспитанников: в 
2016 году в родные семьи возвращено 123 воспитанника, 
в приемные семьи передано девять человек. В Куйтун-
ском районе зампред ознакомилась с работой Тулюш-
кинского психоневрологического интерната. В настоя-
щее время социальные услуги в учреждении получают 
граждане старше 18 лет, преимущественно инвалиды 
молодого возраста, страдающие психическими хрони-
ческими заболеваниями и нуждающиеся в постоянном 
постороннем уходе.

Юрий ЮДИН

                                              МУНИЦИПАЛИТЕТ

Правительство Приангарья осенью представит новую стратегию 
социально-экономического развития региона. 25 октября документ 
будет вынесен на рассмотрение депутатов Законодательного 
Собрания Иркутской области. Об этом на пресс-конференции 
сообщила министр экономического развития Иркутской области 
Оксана Тетерина. В мероприятии также приняли участие мэр города 
Черемхово, председатель Ассоциации МО Иркутской области Вадим 
Семенов и мэр Черемховского района Виктор Побойкин.
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достопримечательностей. Их тут немало – 
город стоял на Великом Чайном пути, напо-
минания об этом времени сохранились в 
стенах местного краеведческого музея, 
эта история прослеживается в старинных 
усадьбах, памятных знаках.

Есть и свои памятники: весной этого 
года здесь появился бюст Владимиру 
Высоцкому. Местные гиды рассказывают, 
что когда-то артист бывал в Нижнеудин-
ске, планировал посетить Тофаларию, про-
ждал два дня, но летной погоды так и не 
дождался.

Лететь в Алыгджер, крупнейший посе-
лок Тофаларии, чуть больше часа. За это 
время пейзаж за окном Ми-8 успевает кар-
динально измениться: равнины нижнеу-
динского пригорода постепенно перерас-
тают в край безбрежной тайги.

Сойдя с трапа вертолета, вы вдохне-
те свежую прохладу таежного воздуха, а 
перед глазами предстанут суровые кручи 
Саян, обступающие живописную долину. 
Алыгджер в переводе с языка тофов значит 

«широкое место». Действительно, плодо-
родный луг меж гор на берегу Уды, где 
располагается поселок, – едва ли не един-
ственная равнина на десятки километров 
вокруг.

На нескольких улицах расположе-
ны частные усадьбы, административные 
здания, этнокультурный центр, школа. 
Последняя, кстати, не пустует – в Алыг-
джере много детей. Население поселка, по 
заверению мэра, последние годы только 
увеличивается, что для глубинки в Иркут-
ской области редкость.

Замечаешь, что труднодоступность 
тофаларского поселка довольно относи-
тельна. Например, несмотря на отсут-
ствие дорог, стоимость продуктов в мага-
зинах здесь едва ли отличается от Нижне-
удинска.

– Цены с городскими если и разнят-
ся, то совсем немного. Овощи, огурцы, 
помидоры сами выращиваем, скот здесь 
наш. Остальное завозим по возможности. 
Многое по «зимнику» к нам приходит, за 

зиму запасаемся, – рассказывает мест-
ный предприниматель Александр Жебу-
лев.

Зато до дикой природы, что называ-
ется, рукой подать: в пешей доступности 
находятся водопады, пещера «Урунгайская 
Ледяная». Здесь на тропе запросто можно 
встретить следы кабарги или изюбря.

Спокойствие и тишину этих мест нару-
шают лишь звон колокольчиков мирно 
пасущегося скота, да изредка рокот 
«железных коней» – мотоциклы у мест-
ного населения наиболее популярный 
вид транспорта, пусть и проехать на нем 
можно далеко не везде.

«Но где же олени, которыми славится 
Тофалария?» – спросите вы. К сожале-
нию, многочисленные стада ушли в исто-
рию, вместе с кочевой жизнью карагасов. 
Хотя оленеводы есть в этих краях по сей 
день, и, развивая туризм, местные власти 
хотят их поддержать.

Стр. 16 

НАУКА

Месяц, с 7 июня по 6 июля, в 
междуречье Уды и Бирюсы 
работала международная 
геологическая экспедиция, в 
состав которой входили ученые 
и студенты из австралийского 
города Брисбен и 
Новосибирска.

Внимание геологов привлекли тилли-
ты – породы, свидетельствующие о древ-
них оледенениях на территории Восточной 
Сибири. Это не первая экспедиция, изуча-
ющая данные осадочные образования в 
отрогах Саян. Пять лет назад здесь уже 
работала большая международная группа 
геологов, в которую входили три десятка 
ученых из Новосибирска, Китая, Австра-
лии, США, Германии и Бразилии.

Хотя по географическому представи-
тельству нынешняя экспедиция уступает 
прошлой, зато в ее составе работали при-
знанные светила геологии мирового уров-
ня. Это профессор структурной геологии 
и тектоники из австралийского универси-
тета Квинсленда города Брисбен Гидеон 
Розенбаум и декан геолого-геофизическо-
го факультета Новосибирского универси-
тета профессор Валерий Верниковский. 
В составе экспедиции так же выпускник 
этого университета Михаил Романов, 
сотрудники Института нефтегазовой гео-
логии и геофизики СО РАН и преподавате-
ли НГУ Николай Матушкин, Юлий Сове-
тов, Людмила Соловецкая, Павел Кадиль-
ников, а также студенты Новосибирского 
университета.

Месяц ученые-геологи проводили ком-
плексные структурные и литолого-страти-
графические исследования в междуречье 
Уды и Бирюсы. За это время экспеди-
ции удалось провести большую работу и 
собрать данные, которые станут основой 
дальнейших геологических исследова-
ний. Геологи прошли несколько сложных 
маршрутов по труднодоступным местам, 
провели исследования на обнажениях 
горных пород, собрали богатую коллек-
цию проб и образцов горных пород для 
определения их абсолютного возраста, 
провели множество замеров для дальней-
ших структурных построений. Собран-
ные данные станут базой для дальней-
шей научной работы и лягут в основу 
фундаментальных исследований, которые 
позволят уточнить последовательность 

геологических процессов, ответственных 
за формирование геологического строе-
ния региона.

Геологическая экспедиция – это не 
только научные изыскания, это еще и суро-
вый быт, тяжелые маршруты по труднодо-
ступным местам и, конечно же, великолеп-
ная сибирская природа. Участники экспе-
диции побывали в Кедровом и на Усть-Яге, 
в Карабчатуе и Кагате. И каждое новое 
место – это масса впечатлений, положи-
тельных эмоций. Вот как, например, отзы-
ваются о наших краях и русские, и австра-
лийские геологи: «Спасибо большое! Это 
по-настоящему прекрасные места! И люди 
здесь просто замечательные!»

Сергей ИВАНОВ
Фото Людмила СОЛОВЕЦКАЯ

Изучая тиллиты
Геологи из Новосибирска и Австралии 
провели месяц в горах Тофаларии

СОЦПОЛИТИКА

ПОТУШЕНО ЧЕТЫРЕ ЛЕСНЫХ ПОЖАРА

За минувшие сутки в Иркутской области удалось потушить четыре лес-
ных пожара: два – в Жигаловском, по одному – в Казачинско-Ленском и 
Катангском районах. Очаги ликвидированы на общей площади 416,2 га, 
включая 282 нелесных га, сообщает пресс-служба губернатора 
Иркутской области.
В обнаружении и тушении лесных пожаров были задействованы 287 
человек и 40 единиц техники, включая 23 автомобиля и девять воздуш-
ных судов. Общий налет авиатехники составил 36 часов 15 минут.
На утро текущего дня в лесном фонде региона действует шесть пожаров: 
по два – в Казачинско-Ленском и Усть-Удинском, по одному – в Качугском 
и Усть-Кутском районах. Площадь возгораний составляет 211,5 га, в 
том числе 15 га, не покрытых лесом. В локализованном состоянии на 
19 июля перешли пять очагов площадью 102 га в лесах Братского, 
Катангского, Качугского, Тайшетского и Усть-Илимского районов.
По информации ФГБУ «Иркутское управление гидрометеорологии и 
мониторинга окружающей среды», в Жигаловском районе зарегистри-
рована чрезвычайная (V класс), на территории Качугского, Киренского 
и Тайшетского районов – высокая (IV класс), в Балаганском, Братском, 
Зиминском, Казачинско-Ленском, Катангском, Нижнеилимском, 
Нижнеудинском, Нукутском, Тулунском, Усть-Кутском, Усть-Удинском и 
Чунском районах – средняя (III класс) пожароопасность лесов.
За нарушение требований особого противопожарного режима к адми-
нистративной ответственности привлечено восемь граждан. Всего с 
1 апреля за подобные правонарушения оштрафовано 811 человек, в том 
числе 39 должностных лиц. Также сотрудники полиции и лесной охраны 
за нарушение правил пожарной безопасности в лесах составили 2 215 
протоколов, их них 16 – за прошедшие сутки.

ВНЕДРЕН ЭЛЕКТРОННЫЙ 
ДОКУМЕНТООБОРОТ

Министерством социального развития, опеки и попечительства Иркутской 
области и УФПС Иркутской области – филиалом ФГПУ «Почта России» – с 
июля 2016 года внедрен электронный документооборот при осуществле-
нии выплат и доставки мер социальной поддержки. Об этом сообщила 
заместитель министра социального развития, опеки и попечительства 
Иркутской области Светлана Иевлева. Благодаря этому получатель имеет 
возможность видеть начисленные ему суммы и самостоятельно контроли-
ровать начисление выплат и своевременность их индексации. 
Для повышения качества оказания услуг по доставке мер социальной 
поддержки отдельным категориям граждан в Иркутской области, сокра-
щения сроков обработки выплатных документов, а также для исполнения 
требований Федерального закона «О персональных данных» теперь 
выплата мер социальной поддержки производится по новому доставоч-
ному документу – разовым поручениям. В поручении указываются суммы 
мер социальной поддержки, начисленные к доставке за текущий месяц, в 
том числе за прошедшее время. Все виды начисленных к доставке сумм 
мер социальной поддержки, предусмотренные действующим законода-
тельством, в поручении и квитанции оформляются отдельными строками.

ТЕПЕРЬ ВСЕ – В ГИС ЖКХ

Все ресурсоснабжающие организации Иркутской области зарегистриро-
ваны в государственной информационной системе жилищно-коммуналь-
ного хозяйства (ГИС ЖКХ). Также в ГИС ЖКХ представлены все министер-
ства и службы правительства региона, 95% управляющих организаций, 
76% органов власти муниципальных образований и 40% ТСЖ и ЖСК. Об 
этом сообщил первый заместитель министра жилищной политики, энер-
гетики и транспорта Иркутской области Олег Шандрук.
Согласно данным Министерства связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации, Иркутская область из 85 субъектов Российской 
Федерации занимает в системе ГИС ЖКХ 16-е место по доле зарегистри-
рованных поставщиков информации.
Ввод в эксплуатацию системы ГИС ЖКХ – одно из нововведений, кото-
рое появилось в жилищно-коммунальном хозяйстве страны 1 июля. 
ГИС ЖКХ – информационный ресурс в системе интернет, на котором 
размещены реестры управляющих и ресурсоснабжающих организаций, 
электронные паспорта многоквартирных домов, информация о тарифах, 
нормативах потребления услуг, начислениях за жилищно-коммунальные 
услуги, наличии задолженности.
Со временем в ГИС ЖКХ можно будет передавать показания приборов 
учета, получать счета и оплачивать жилищно-коммунальные услуги и 
капитальный ремонт, заключать договоры, направлять обращения в кон-
тролирующие органы или работать с обращениями граждан.
– В системе ГИС ЖКХ много плюсов. В нее уже интегрированы данные 
паспортных столов и службы государственного жилищного надзора. 
После регистрации здесь человек, который проживает в конкретном 
доме, имеет возможность узнать о нем исчерпывающую информацию, 
оплачивать счета именно той управляющей и ресурсоснабжающей орга-
низации, которые предоставляют ему жилищно-коммунальные услуги. 
Это исключит возможность ошибок при банковских переводах, защитит 
права жильцов в ситуациях, когда за право обслуживать дома борются 
две и более управляющих компаний, – сообщила начальник управления 
жилищной политики и стратегического развития министерства жилищ-
ной политики, энергетики и транспорта Иркутской области Елена Рябых.
До 1 июля система работала в тестовом режиме. Сейчас основные эле-
менты ГИС ЖКХ введены в эксплуатацию. Полноценно работать система 
начнет после 1 января 2017 года, когда в ней, в частности, можно будет 
проводить даже общие собрания жильцов многоквартирного дома в 
форме заочного голосования.
– Необходимость обработки информации для внесения ее в государ-
ственную информационную систему ЖКХ позволит навести порядок 
в документах, связанных с обслуживанием многоквартирных домов, в 
том числе создать электронные паспорта домов там, где их сейчас нет. 
Участникам системы в сжатые сроки придется собрать и актуализиро-
вать огромный массив информации. Министерство жилищной политики, 
энергетики и транспорта региона готово предоставить им необходимую 
помощь, – отметил Олег Шандрук.
В Иркутской области 1240 организаций обязаны предоставлять инфор-
мацию в систему, в том числе пять государственных органов исполни-
тельной власти Иркутской области, 467 органов местного самоуправле-
ния муниципальных образований, 220 управляющих организаций, 179 
ресурсоснабжающих организаций и 369 товариществ собственников 
жилья и жилищно-строительных кооперативов. 

Юрий ЮДИН
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Весной 2016 года фонд «Возрождение земли 
сибирской» и En+ Group начали совместный 
проект «Байкальская экспедиция», посвящен-
ный исследованию водорослей, которые в 
последние годы стали активно размножаться в 
Байкале. О проделанной работе, а также о воз-
можном использовании спирогиры в народном 
хозяйстве президент благотворительного фонда 
«Возрождение земли сибирской» Елена Творо-
гова, руководитель проекта «Байкальская экс-
педиция – 2016» Марина Рихванова и директор 
по связям с общественностью En+ Group Елена 
Вишнякова подробно рассказали на пресс-
конференции.

– Вопреки всем традициям мы проводим 
пресс-конференцию в середине проекта, а не 
в конце, и делаем это потому, что получены 
результаты, которые важно донести до обще-
ственности, – заявила, открывая мероприятие, 
Елена Творогова. – «Байкальская экспедиция 
– 2016» делится на три больших блока. Первый 
– мы взяли на себя ответственность провести 
несколько экспериментов и понять, что можно 
делать со спирогирой. Местные жители рань-
ше с подобным явлением не сталкивались и не 
знают пока, что делать с этаким «богатством». 
Второй – то, что происходит на Байкале, назы-
вается «эвтрофикация». Условия в озере изме-
нились таким образом, что стали очень благо-
приятными для роста водорослей. Нам важно 
объяснить людям, которые живут и отдыхают 
на Байкале, как правильно себя вести. Третий – 
провести некоторые работы, которые в экспери-
ментальной части будут правильными и окажут 
благотворное воздействие на экологию Байкала.

В свою очередь Марина Рихванова расска-
зала, что уже в начале весны участники экспе-
диции привезли и исследовали 200 кг биомассы, 
собранной на берегу Баргузинского залива у 
поселка Максимиха, где в 2011 году впервые 
на Байкале были обнаружены кучи гниющих 
водорослей. 

– Спирогирой мы условно называем весь 
комплекс нитчатых водорослей, которые послед-
ние пять лет стали интенсивно размножаться в 
прибрежной зоне Байкала, – пояснила руково-
дитель проекта. – Поскольку в состав биомассы, 
выброшенной на берег озера, входят сине-зеле-
ные водоросли, выделяющие на определенном 
этапе развития опасные для человека токсины, 
прежде всего, было принято решение исследо-
вать спирогиру на содержание вредных веществ. 

В исследуемой партии, как заявила эколог, 
вредных веществ обнаружено не было. Спиро-

гиру в Баргузинском заливе можно «смело брать 
и использовать». Кроме того, до конца теку-
щего года планируется исследовать спирогиру, 
собранную на севере и на юге Байкала – возле 
городов Северобайкальск и Байкальск.

Марина Рихванова также сообщила, что в 
настоящее время водоросли продолжают актив-
но развиваться в прибрежной зоне Священного 
моря:

– Мы отслеживаем 
ситуацию на побережье 
и можем констатиро-
вать, что процесс идет по 
нарастающей. Во многих 
местах уже есть залежи 
спирогиры за прошлый 
и позапрошлый годы, 
а там, где водорослей 
раньше не находили, они 
начинают интенсивно 
появляться. 

Специалисты предло-
жили жителям Прибай-
калья вручную собирать 
водоросли с побережья, 
поскольку спирогира, 
«захватившая» Байкал, 
оказывается, вполне 
может быть полезной.  

– Спирогира может 
приносить человеку поль-
зу, – уверена Елена Тво-
рогова. – Мы не можем 
повлиять на климат Земли 
и на многие глобальные 
вещи. В наших силах вли-
ять на ситуацию точечно. 
Сейчас побережье Байка-
ла страдает от спирогиры. Мы можем помочь 
озеру частично избавиться от этой проблемы. 
Без участия людей, живущих на берегу Байка-
ла, невозможно помочь своему водоему. Важно 
поменять поведение людей, принципы хозяй-
ствования и ликвидировать вторичное загрязне-
ние от водорослей. 

Биомассу, по ее мнению, нужно извлекать и 
утилизировать без привлечения средств бюдже-
та, поскольку «люди должны сами уметь исполь-
зовать для своих хозяйственных нужд то, что 
Байкал им предложил». Эксперт пояснила, что 
эксперименты по практическому использова-
нию спирогиры в настоящее время проводятся 
по нескольким направлениям: для повышения 
плодородия почвы, производства органических 

удобрений, мульчи и даже изготовления суве-
нирной продукции. 

Так, для эффективной работы в рамках иссле-
дований участникам экспериментальных площа-
док в Турке и в Малом Голоустном были предо-
ставлены результаты анализа почвы. Они пока-
зали, что земли у Байкала в основном песчаные, 
бедны азотом и нуждаются в органических удо-
брениях, которыми как раз и может являться 
спирогира. После завершения экспериментов для 
местных жителей, фермеров и предпринимателей 
будет подготовлен список рекомендаций по воз-
можному использованию спирогиры на приуса-
дебных участках и в сельском хозяйстве. Замди-
ректора Ботанического сада ИГУ Сергей Солдатов 
рассказал, что использовал спирогиру в качестве 
корма для калифорнийских червей и производ-
ства «живого» органического удобрения. Фермер 
из Байкальска Елена Екимова получила хороший 
урожай картофеля и томатов благодаря мульче 

из спирогиры (поверхностному покрытию почвы 
между растениями на грядках). Фермер из Севе-
робайкальска успешно использует водоросль для 
выращивания рассады цветов, а предприниматель 
из Байкальска уже выпустил пробную партию 
дизайнерской бумаги из спирогиры. Участникам 
пресс-конференции даже показали продукцию 
из старой спирогиры, доставленной участниками 
экспедиции, и из свежей, которую предпринима-
тель собрал на берегу самостоятельно.

– Конечно, над качеством и внешним видом 
еще можно поработать, но уже сейчас понятно, 
что такая «бумага» может стать интересным суве-
ниром для туристов или использоваться как упа-
ковочный материал. Склеенная в несколько слоев, 
она ничуть не уступит привычному картону, а если 
на упаковке написать: «Я увез спирогиру с Бай-

кала», – от желающих ее приобрести туристов 
просто не будет отбоя, – считает Елена Творогова.

Елена Вишнякова рассказала, что конкрет-
ные бизнес-модели с использованием водорос-
лей будут обсуждаться 18–21 июля в Байкальске 
в Школе экологического предпринимательства. 
Экспертами в этой Школе станут представители 
экологической организации из Северобайкаль-
ска «Теплый северный Байкал», которые уже 
имеют практический опыт использования водо-
рослей и готовы обучить всех желающих. 

Напомним, ШЭПР – единственный россий-
ский проект развития эколого-ориентированно-
го бизнеса. За четыре года в его рамках запуще-
но около 15 успешных бизнес-проектов.

– Помогать людям создавать микробизнес и 
открывать рабочие места – это как раз то, что 
требуется, чтобы спирогира убиралась систем-
но, – считает Елена Вишнякова. – Наша ком-
пания уже четыре года поддерживает Школу 

экологического предпри-
нимательства, а осенью в 
очередной раз проведет 
глобальную уборку на 
Байкале в рамках эколо-
гического марафона «360 
минут ради Байкала». 

В этом году, по ее сло-
вам, к акции присоединят-
ся и другие территории 
– Красноярский край 
и заповедники Дальнего 
Востока, а в следующем 
году компания включит-
ся в программу 100-летия 
заповедной системы.

Чтобы окончательно 
решить проблему водо-
рослей на Байкале, как 
заключила Елена Творо-
гова, нужно решить две 
задачи: строить очистные 
сооружения в населен-
ных пунктах (и тем самым 
ограничить приток пита-
тельных для водорослей 
веществ) и объяснить 
жителям и туристам, как 
правильно себя вести. В 

частности, не использовать моющие средства и 
стиральные порошки с повышенным содержа-
нием фосфатов.

Напомним, массовое развитие нитчатых 
водорослей в Байкале наблюдается с середины 
2000-х годов. Тогда ученые предположили, что 
воды Баргузинского залива, где впервые была 
обнаружена масса из водорослей шириной до 
3 м, обогащаются биогенными элементами – 
фосфатами и нитратами, которые способству-
ют интенсивному развитию водорослей, в том 
числе спирогиры. Эти вещества могут поступать 
с бытовыми стоками, а также с паводковыми 
водами, смывающими с полей удобрения. 

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Владимира КОРОТКОРУЧКО

Доходы от «отходов»
Специалисты исследовали водоросли на Байкале

ЭКОЛОГИЯ

Водоросли, которые превращают прибрежный Байкал в болото, 
могут приносить немалую пользу. Из них можно делать органические 
удобрения, сувениры и даже оберточную бумагу. К такому выводу, исходя 
из промежуточных итогов исследований, пришли участники совместного 
проекта «Байкальская экспедиция – 2016», реализуемого фондом 
«Возрождение земли сибирской».

Проблема очистки жидких бытовых отхо-
дов на Ольхонском побережье Байкала в мас-
штабном смысле не решена. Разумеется, жидкие 
бытовые отходы вывозятся, а ряд турбаз имеют 
станции очистки воды. Но даже на самых совре-
менных и передовых турбазах уровень очистки 
стоков оставляет желать лучшего, как утверж-
дают специалисты ФГУП «Заповедное Прибай-
калье».

Единой системы очистных сооружений на 
Ольхоне нет. Как собираются и куда вывозятся 
жидкие бытовые отходы с острова – достоверно 
сказать трудно.

– Вся территория побережья на Ольхоне – 
это особо охраняемая зона. Дикий туризм разру-

шает экосистему, надо уменьшать транспортную 
и антропогенную нагрузку на остров, – говорит 
начальник отдела туризма и рекреации ФГУП 
«Заповедное Прибайкалье» Василий Мальцев. 
– Необходимо развивать экотуризм, благо-
устраивать туристические тропы, и в первую 
очередь, озаботиться вопросами очистки стоков. 
Байкал очищает сам себя, но уже не справляется 
с этой задачей. Установленная на кордоне лесни-
чества ФГУП «Заповедное Прибайкалье» стан-
ция не имеет аналогов на байкальских берегах, 
поскольку проводит 99% очистку воды.

Станция стоимостью 1,2 млн рублей пред-
ставляет собой два углубленных в землю резер-
вуара, объединенных общими коммуникациями. 

Над чистой водой, «кипящей» ключом в одном 
из резервуаров, порхают бабочки. Из открытой 
емкости не доносится никакого запаха. И вода 
– вполне прозрачная на вид. Станция работает 
еще в тестовом режиме, но уже практически 
вышла на полную мощность.

– Население Хужира составляет 1300 чело-
век. В турсезон оно увеличивается до 5 тыс. 
человек. За сутки объем отходов исчисляется 
сотнями тысяч литров. 300–400 машин приезжа-
ет в Хужир, стоки в сутки увеличиваются до 400 
кубов. Практически все попадает прямо в Байкал 
вместе с химией, наносящей вред экосистеме 
озера, – поясняет генеральный директор компа-
нии-подрядчика Виталий Мажирин. 

Специалист рассказывает, что зарубежный 
опыт очистки стоков нам мало подходит. Пото-
му что за рубежом, по сравнению с российским 
законодательством в этой сфере, все довольно 
лояльно.

Принцип работы станции глубокой биохи-
мической очистки сточных вод заключается 
в том, что в оборудовании созданы 
условия для размножения бакте-
рий, которые чистят сливы и 
смывы.

– Они окисляют орга-
нику, убирают аммо-
нийный азот из стоков. 
Кроме того, бактерии 
удаляют фосфаты. 
У л ь т р а ф и о л е т о в о е 
обеззараживание про-
водится с помощью 
специального блока. 
Происходит разделе-
ние ила и воды. В обо-
рудовании есть ряд рос-
сийских патентованных 
разработок – сбор донного 
осадка, например. Вся работа 
станции гарантирует получение 
на выходе уже абсолютно чистой 
воды.

Если не проводить очистку, в воды Байка-
ла почти гарантированно попадает кишечная 
палочка. Прошлым летом в участковую больни-
цу Еланцов обратился не один турист, подхва-
тивший кишечную заразу на байкальских бере-
гах. Понятно, что это не добавляет популярности 

байкальским турбазам. Кроме того, неочищен-
ные стоки, сливающиеся в Байкал, способству-
ют развитию водоросли-паразита спирогиры, 
как утверждает Виталий Мажирин.

– Посмотрите, направления Мухор и Куркут 
в этом году негласно считаются закрытыми из-за 
экологических проблем. Конечно, народ туда 
едет. Но от неприятностей никто там не застра-
хован, – уверен эксперт.

Он рассказывает, что станция очистки пол-
ностью автоматизирована и не требует посто-
янного присутствия оператора. Контроль за ее 
работой достаточно проводить раз в три месяца. 
Через дренажные фильтрующие тоннели очи-
щенная вода уходит в грунт, который и сам по 
себе является неплохим очистителем. И процесс 
очистки можно считать окончательно завершен-
ным.

– Работа такой станции сегодня – это един-
ственный способ качественно и надежно защи-
тить воды Байкала от грязных стоков. Можно, 

конечно, заключить договор и вывозить 
жидкие бытовые отходы на бли-

жайший полигон в Иркутск. 
Но стоимость такого дого-

вора превысит расходы 
на станцию. В копеечку 

встанет и закрытие тур-
базы, если выяснится, 
что она не проводит 
очистку стоков долж-
ным образом, – ком-
ментирует Василий 
Мальцев. – Наша 
задача состоит в том, 

чтобы в вопросе очист-
ки стоков люди исполь-

зовали современные тех-
нические решения.

Всего на Байкале в 
кордонах лесничеств ФГУП 

«Заповедное Прибайкалье» будет 
работать четыре подобных станции – 

в  Бугульдейке, Большом Голоустном, Листвянке 
и Хужире. Монтаж станции в Бугульдейке уже 
идет полным ходом.

Людмила ШАГУНОВА
Фото Марии ОЛЕЙНИКОВОЙ

На Ольхоне установлена уникальная 
станция очистки сточных вод
ПРОЕКТ

Прибрежная зона Байкала страдает от 
множества стоков. Тысячи литров жидких 

бытовых отходов сливаются в грунт из жилых 
массивов и туристических баз. В воды озера 

вместе со стоками попадают химические 
вещества и патогенные организмы. Недавно 

в Прибайкальском национальном парке была 
установлена первая уникальная станция 

глубокой биохимической очистки бытовых 
сточных вод, аналогов которой нет по всему 

побережью.

За сутки 
объем отходов 

исчисляется сотнями 
тысяч литров. 300–400 

машин приезжает в Хужир, 

в туристический сезон
стоки в сутки 

увеличиваются 

до 400 
кубов. 
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СИТУАЦИЯ

С начала 2016 года диагноз 
«ВИЧ-инфекция» был 
поставлен более 1,5 тыс. 
жителей Приангарья. Главной 
причиной новых заражений 
стали незащищенные половые 
контакты. Официальная 
статистика говорит, что 
сегодня это основной способ 
передачи: таким образом 
вирус заполучили 76% 
инфицированных. Об этом 
сообщила главный врач 
Иркутского областного центра 
по профилактике и борьбе со 
СПИДом и инфекционными 
заболеваниями Юлия 
Плотникова.

По ее словам, в регионе наблю-
дается генерализация эпидемии. Это 
значит, что доля заболевших в общей 
популяции населения превышает 
порог 1%. Сейчас в Прибайкалье с 
вирусом иммунодефицита в организ-
ме живет более 36 тыс. человек – это 
около 1,5% населения. В Иркутске, по 
официальным данным, болен каждый 
50-й житель (заражены 2% населения).

В Иркутской области число людей, 
прошедших тестирование, в послед-
нее время увеличилось на 30% по срав-
нению с 2014 годом. Чем больше людей 
проходит тестирование, тем больше 
случаев заболевания выявляется. Это 

объективная ситуация. Уровень забо-
леваемости в первом полугодии 2016 
года вырос равно пропорционально 
увеличению скрининга.

В условиях эпидемии свой ВИЧ-
статус должен знать каждый. Сегод-
ня процент добровольно тестируемых 
существенно выше, и нас это радует. 
Мы не боимся того, что сейчас вырас-
тет уровень заболеваемости – он объ-
ективно должен вырасти. Эпидемия 
латентна, то есть то, что мы видим 
сейчас – верхушка айсберга. Многие 
люди не знают, что они заражены. Это 
очень плохо, потому что у них болезнь 
выявляется поздно, – сказала Юлия 
Плотникова.

Человек, которому поставлен диа-
гноз ВИЧ, нуждается в полной ком-
плексной диагностике. После нее 
врачи определяют тактику лечения 
пациента. Терапия предоставляется 
всем на бесплатной основе за счет 
средств государства.

Сегодня перед врачами поставлена 
глобальная задача – увеличить охват 
пациентов лечением до 40–60%. Это 
позволит остановить эпидемию. За 
первое полугодие нынешнего года про-
цент больных, охваченных лечением, 
вырос на 24%. Научно доказано, что 
среди пациентов, которые находятся на 
терапии, смертность в три раза ниже по 
сравнению с теми, кто не лечится.

Если молодежь открыта к получе-
нию новой информации, то взрослые 
люди не готовы принять тот факт, что 
могут заразиться ВИЧ. Многие из них 
до сих пор уверены, что ВИЧ заража-
ются исключительно наркопотреби-
тели. Поэтому во время тестирования 
состоявшиеся мужчины и женщины 

воспринимают предложение прой-
ти тестирование как оскорбление и 
понижение статуса.

Впрочем, постепенно все больше 
людей стараются получить информа-
цию. Если раньше на горячую линию 
поступали единичные звонки, то в 
первом полугодии нынешнего года 
было зафиксировано более 8,5 тыс. 

звонков. Специалисты еще раз напо-
минают, что ВИЧ – это управляемое 
хроническое инфекционное заболева-
ние. Вовремя выявленное, оно помо-
гает сохранить жизнь, улучшить ее 
качество.

В Иркутской области пройти тести-
рование на ВИЧ можно бесплатно в 
любой медицинской организации. В 

Иркутской области есть 43 лицензиро-
ванные лаборатории, которые имеют 
право выполнять анализ на ВИЧ.

Получить любую информацию о 
ВИЧ-инфекции и способах защиты от 
нее можно по телефону бесплатной 
горячей линии 8-800-350-22-99.

Равиля ФАТТАХОВА

Нина 
Валиулина

Эльдар 
Салахи

Виктор 
Ханташкеев

Елена 
Гусевская

9здравоохранение

   ОФИЦИАЛЬНО

Главные врачи назначены в четырех медицинских организациях 
Иркутской области: Куйтунской и Боханской районных больницах, 

Тулунской городской больнице, а также в Иркутской городской 
больнице № 6. Соответствующие приказы подписал министр 

здравоохранения Приангарья Олег Ярошенко.

Руководителем Иркутской городской  больницы № 6 
стала Нина Валиулина

Нина Валиулина в 1989 году окончила лечебный факультет Семипалатинского 
государственного медицинского института по специальности «Лечебное дело». В 

1992–1994 годах прошла клиническую ординатуру по неврологии в Иркутском госу-
дарственном медицинском университете. Имеет сертификат по специальности «Орга-

низация здравоохранения и общественное здоровье». Врач-невролог высшей квалифика-
ционной категории, член Ассоциации неврологов Иркутской области. В 2011 году закончила 
магистратуру Байкальского государственного университета экономики и права по специаль-
ности «Менеджмент в индустрии здравоохранения». Общий трудовой стаж – 26 лет, из кото-
рых 19 – в Иркутской городской больнице № 6. Стояла у истоков формирования этапности 

оказания медицинской помощи больным, перенесшим острое нарушение мозгового крово-
обращения. Работала врачом-неврологом, 15 лет возглавляла неврологическое отделение 

больницы. С февраля 2015 года по июнь 2016 года работала в должности главного врача 
по медицинской части ОГБУЗ «Иркутская городская поликлиника № 17». 

Главным врачом Куйтунской районной больницы 
назначен Эльдар Салахи

Эльдар Салахи окончил Иркутский государственный медицинский университет 
по специальности «Педиатрия», прошел клиническую ординатуру по специальности 

«Организация здравоохранения и общественное здоровье», интернатуру по специ-
альности «Неврология», профессиональное усовершенствование по направлению 

«Мануальная терапия». Работал заведующим организационно-методическим кабине-
том стоматологической поликлиники Клиник ГОУ ВПО ИГМУ, заместителем главного 

врача по организационно-методической работе ОГБУЗ «Иркутская областная стоматоло-
гическая поликлиника». С 2013 года участвовал в решении задач по внедрению на террито-
рии Восточной Сибири и Дальнего Востока инновационных технологий в лечении острых и 
хронических ран, принимал активное участие в организации и проведении обучающих школ 

хирургов для специалистов Иркутской области и Республики Бурятия под эгидой Общерос-
сийского общественного объединения комбустиологов «Мир без ожогов».

Боханскую районную больницу возглавил 
Виктор Ханташкеев

В 2003 году Виктор Ханташкеев с отличием окончил Иркутский государственный 
медицинский университет по специальности «Анестезиология и реаниматология». 
Работал в Иркутском областном психоневрологическом диспансере сначала фель-
дшером кабинета медицинского освидетельствования, затем – врачом-реанима-
тологом отделения неотложной наркологической помощи. В Иркутской областной 

клинической больнице занимал должность врача-реаниматолога отделения кардио-
терапевтической реанимации. С 2012 года работает в Боханской районной больнице. 

Практику врача анестезиолога-реаниматолога в разное время совмещал с исполнением 
обязанностей заместителя главного врача по амбулаторно-поликлинической работе, глав-

ного врача. С декабря 2015 года работал заместителем главного врача по амбулаторно-поли-
клинической работе ОГБУЗ «Боханская районная больница».

Тулунскую городскую больницу возглавила 
Елена Гусевская

Елена Гусевская в 1993 году окончила педиатрический факультет Иркутского 
государственного медицинского университета. Начиная с 1994 года, работает в 
здравоохранении Тулунского района. Была врачом-педиатром инфекционного 
отделения детской поликлиники, участковым педиатром, заведующей дошколь-
но-школьным отделением детской поликлиники, заместителем главного врача по 
организационно-методической работе, заместителем главного врача по детству и 
родовспоможению. С 2008 по 2011 годы занимала должность заместителя началь-
ника отдела здравоохранения администрации Тулунского района. С марта 2011 

года работала заместителем главного врача по детству и родовспоможен ию ОГБУЗ 
«Тулунская городская больница».

Соб. инф.

В больницах назначены 
главные врачи
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СОЦПОЛИТИКА

ОТКРЫЛОСЬ НОВОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

В Усть-Илимске открылось новое психоневрологическое отделение на 100 
мест на базе областного государственного бюджетного учреждения соци-
ального обслуживания «Дом-интернат для престарелых и инвалидов города 
Усть-Илимска». 
В церемонии открытия приняли участие заместитель председателя прави-
тельства Иркутской области Валентина Вобликова, министр социального 
развития, опеки и попечительства Владимир Родионов, мэр города Усть-
Илимска Вакиль Тулубаев, мэр района Яков Макаров, сообщает пресс-
служба правительства Иркутской области.
– Это важное событие не только для города Усть-Илимска, но и для всего 
региона. Мы должны обеспечить для людей одной из самых незащищен-
ных категорий безопасность и комфорт проживания. Пусть этот дом будет 
«теплым» для всех – и проживающих, и обслуживающего персонала. Важной 
составляющей события является создание 110 рабочих мест для жителей 
города и района. В 2017 году планируется увеличить плановую наполняе-
мость до 200 получателей социальных услуг, в соответствии с этим добавят-
ся и рабочие места, – отметила Валентина Вобликова. 
На постоянное место жительства первые клиенты нового отделения прибыли 
в начале июля. 
– На сегодняшний день в отделении 71 человек, из них 50 человек из 
Сергинского психоневрологического интерната, из старых деревянных кор-
пусов, не отвечающих стандартным условиям проживания. До конца июля 
численность проживающих достигнет 100 человек. Открывая новое отде-
ление, министерство решает две важнейшие задачи – снижает очередность 
в учреждения психоневрологического типа, одновременно повышая безо-
пасность проживания особой категории людей, переселяя их в нормаль-
ные человеческие условия. За три месяца с момента передачи комплекса 
из федеральной в областную собственность здания бывшего филиала 
Иркутского государственного педагогического университета приведены в 
порядок – жилой и административный корпуса, территория учреждения 
более 10 га, – подчеркнул Владимир Родионов.
Министр напомнил, что президентом РФ поручено ликвидировать к 2018 
году очередь в стационарные учреждения психоневрологического профиля. 
В настоящее время очередность граждан для устройства в стационарные 
организации социального обслуживания Приангарья составляет 164 чело-
века, в том числе в психоневрологические – 98, в начале этого года очеред-
ность составляла более 350 человек. 
Владимир Родионов отметил, что на территории Иркутской области ведется 
большая системная работа: правительством Иркутской области утвержден 
план мероприятий по сокращению очередности в стационарные учрежде-
ния и переводу пациентов из деревянных зданий, которым предусмотрены 
мероприятия по перепрофилированию организаций, увеличению наполня-
емости, включающие в себя проведение капитального ремонта социальных 
учреждений и реконструкцию помещений с 2016 по 2018 годы. Открытие 
нового отделения в Усть-Илимске – одно из реализованных мероприятий 
этого плана.

СНИЗИЛАСЬ ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ 
ИНФЕКЦИЯМИ, ПЕРЕДАЮЩИМИСЯ 
ИКСОДОВЫМ КЛЕЩОМ

Несмотря на установившуюся жар-
кую погоду, иксодовые клещи на тер-
ритории области сохраняют актив-
ность. За прошедшую неделю зареги-
стрировано 640 обращений с укуса-
ми клещей, сообщает пресс-служба 
управления Роспотребнадзора по 
Иркутской области.
Среди сданных на лабораторное 
исследование клещей 1,7% оказа-
лись заражены вирусом клещевого энцефалита, 26,6% – боррелиями.
С начала сезона от укусов клещей пострадали 11816 человек, что на 17% 
меньше, чем на тот же период прошлого года. Среди детей количество постра-
давших снизилось в 1,7 раза (2412 человек).
По предварительным данным, вирусным клещевым энцефалитом заболели 
36, боррелиозом – 37, риккетсиозом – 16 человек, что, соответственно, на 30, 
37 и 29% ниже уровня прошлого года.
Наибольшее количество укусов, как и в прошлые годы, регистрируется 
во время отдыха на природе и на дачных участках. Наиболее опасными 
в отношении заражения клещевыми инфекциями остаются Иркутский и 
Слюдянский районы, где сосредоточено большое количество традиционных 
мест отдыха населения. 
Около 14,5% случаев нападения клещей отмечено в окрестностях 
Байкальского тракта, 9% – в районе Мельничной Пади, 5% – вдоль желез-
нодорожной линии Иркутск – Слюдянка, по 1,7% – по Голоустненскому и 
Александровскому трактам. В то же время, около 4% укусов клещей заре-
гистрировано на территориях населенных пунктов (Иркутск, Черемхово, 
Усолье-Сибирское, Эхирит-Булагатский район и др.).

Соб. инф.

Свой ВИЧ-статус должен знать каждый 

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ 
ПО ПУТЯМ ПЕРЕДАЧИ 2016 г.:

Абсолютное 
число

Удельный 
вес %

Парентеральный 
при употреблении 
наркотиков

14734 46,3

191 22,4
Половой

16459 51,7

645 75,8
Вертикальный

618 1,9

15 1,8
Гемотрансфузионный

– –

– –

ЭКСПРЕСС-ИНФОРМАЦИЯ ОБ ЭПИДЕМИЧЕСКОЙ СИТУАЦИИ 
ПО ВИЧ-ИНФЕКЦИИ НА 01.04.2016 Г. ПО ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
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Выявлено лиц 
с положительным статусом ВИЧ 

(с 1991 г.) 

48538
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Количество лиц 
с положительным статусом ВИЧ 

(на 2016 г.)  

35989 
человек

блении 
в

ьный

всего
2016 г.

Умерло ВИЧ-инфицированных 11114 человек, 

в том числе в 2016 г.  442 человека

ПО ГОДАМ РЕГИСТРАЦИИ В АБСОЛЮТНЫХ ЧИСЛАХ:
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Лучше, чем в прошлом году 
В Приангарье улучшились результаты ЕГЭ 
ЭКЗАМЕН

В Иркутской области 51 
школьник написал ЕГЭ на 
100 баллов, это на 21% 
больше, чем в прошлом 
году, как сообщила министр 
образования Приангарья 
Валентина Перегудова. 

В 2016 году единый госэкзамен 
сдавали 13,8 тыс. человек, из них 12,7 
тыс. – это выпускники нынешнего 
года, остальные – выпускники про-
шлых лет. Ребята справились с зада-
ниями лучше, чем в прошлом году. 

На ЕГЭ по русскому языку доля 
тех, кто не смог преодолеть мини-
мальный порог для получения атте-
стата (это 24 балла) снизилась с 0,7% 
до 0,3%. Существенно улучшились 
результаты экзаменов по математике 
базового уровня: количество ребят, 
получивших неудовлетворительный 
результат, сократилось в два раза. 
По математике профильного уровня 
шесть человек получили 100 баллов.

В этом году больше выпускников, 
чем год назад, преодолели минимальный 
порог ЕГЭ по литературе, географии, 
информатике и английскому языку. 
Но вместе с тем ухудшились резуль-
таты по обществознанию, биологии, 
истории, физике и химии. По словам 
Валентины Перегудовой, это связано с 
тем, что изменились контрольно-изме-
рительные материалы (КИМы) по этим 
предметам. Нынче была ликвидирова-
на тестовая часть, где нужно выбрать 
правильный ответ. На ЕГЭ по истории 
также требовалось писать сочинение. 
Кстати, в ближайшее время продолжит-
ся изменение КИМов. Уже сейчас заяв-
лено о таких изменениях, как отказ от 
тестовой части на экзаменах по химии, 
физике и биологии, введение устной 

части по русскому языку. Кроме того, в 
2017 году планируется провести феде-
ральные мониторинговые исследования 
по предметам, не подлежащим государ-
ственной итоговой аттестации. Меро-
приятия пройдут в формате всероссий-

ских проверочных работ, национальных 
исследований качества образования.

Напомним, основной период сдачи 
ЕГЭ проходил с 27 мая по 30 июня. Обя-
зательными предметами традиционно 
были русский язык, математика базового 

и профильного уровней. Самым востре-
бованным предметом по выбору остается 
обществознание. Второй по популярно-
сти предмет – физика. На третьем месте 
традиционно находится история.

В этом году работало 84 пункта про-
ведения ЕГЭ, в том числе, девять пун-
ктов для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Видеонаблюдением в режиме 
он-лайн нынче было охвачено 80% пун-
ктов сдачи ЕГЭ. Контроль за прове-
дением экзамена осуществляли феде-
ральные и региональные обществен-
ные наблюдатели, эксперты и более  
2 тыс. он-лайн наблюдателей.

В этом году никто из ребят не выло-
жил задания ЕГЭ в интернет. Тем не 
менее 20 человек были удалены с экза-

менов из-за использования шпаргалок, 
сотовых телефонов. Результаты этих 
ребят были аннулированы, им придется 
сдавать ЕГЭ только на следующий год. 

По результатам экзаменов в 2016 
году не получили аттестат о среднем 
общем образовании 235 выпускников, 
в прошлом году не получили аттестат 
297 человек.

Валентина Перегудова также рас-
сказала, что перед началом нового 
учебного года Рособрнадзор объявил о 
сборе предложений по совершенство-
ванию ЕГЭ в 2017 году. Предложе-
ния и замечания можно присылать до 
10 августа 2016 года на электронный 
адрес ege2017@obrnadzor.gov.ru.  

Равиля ФАТТАХОВА

На Байкальском тракте появится умная школа

Напомним, что образовательный 
проект «Умная школа» был иницииро-
ван еще в 2011 году. Спустя два года 
после этого началось проектирование 
подобного комплекса в Иркутской обла-
сти. Планируется, что в нем будут учить-
ся дети с разными стартовыми возмож-
ностями. По словам гендиректора ООО 
«Умная школа» Марка Сартана, обра-
зовательная программа будет разбита 
на три ступени: дошкольное образова-

ние, младшая и старшая школы. Общее 
число обучающихся составит около 1 
тыс. человек. Порядка 15% – дети из 
приемных семей, оставшиеся без попе-
чения родителей.

– В рамках проекта планируется 
интеграция детей, лишенных родитель-
ского попечения, в образовательный про-
цесс наравне со всеми другими ученика-
ми и передача их на воспитание в при-
емную семью, – добавил Марк Сартан. 

Под образовательный ком-
плекс был выбран уча-
сток площадью 20 га, 
расположенный на 
берегу Анга-
ры между 
у л и ц е й 
Б а й к а л ь -
ской, Чер-
тугеевским 
з а л и в о м 
и грани-
цей города 
Иркутска. В 
его состав вой-
дут детский сад, 
начальная школа, 
старшая школа, спортив-
ный комплекс и культурно-
досуговый центр. В проект также 
включен поселок для приемных 
семей. Архитектурная концепция 
иркутской «Умной школы» разрабо-
тана датской компанией. Почти 8 га 
участка будет отведено под зеленую 
зону. 

Инвестором выступает благо-
творительный фонд «Новый дом». 
Строительство образовательного 
комплекса оценивается примерно в 
3,5 млрд рублей. Как обещает руко-
водство ООО «Умная школа», воз-
ведение объектов начнется уже в 
2016 году, как только будет выделен 
земельный участок. Открытие ком-
плекса предполагается 1 сентября 
2019 года.

Главный архитектор Иркутской 
области Екатерина Протасова на 
заседании Градсовета области зая-
вила, что «Умная школа» уже отра-
жена в схеме регионального терри-
ториального планирования. По ее 
словам, образовательный комплекс 
находится на стыке трех муници-
пальных образований – Иркутска, 

Ушаковского МО и поселка Моло-
дежный. Потребность данных тер-
риторий в образовательных учреж-
дениях очень существенна. В итоге 
объект окажется в центре очень 
активно развивающейся, востребо-
ванной с точки зрения жилищного 
строительства территории. 

Екатерина Протасова также 
сообщила, что для размещения объ-
екта регионального значения на 
уровне области необходимо подгото-
вить и утвердить документацию по 
планировке территории. При этом 
правительство Приангарья может 
делегировать разработку проекта 
планировки и межевания непосред-
ственно инвестору проекта.

Министр образования региона 
Валентина Перегудова подчеркнула, 
что в адрес ООО «Умная школа» 

направлено рамочное соглашение 
о реализации проекта, содержащее 
перечень мероприятий. По мнению 
членов Градсовета, основой данного 
соглашения о намерениях должен 
стать межведомственный скоорди-
нированный подход по реализации 
образовательного проекта. Доку-
мент же в рамках государственно-
частного партнерства будет подго-
товлен, как только станут известны 
все его необходимые условия (про-
гнозируемый объем финансирова-
ния проекта, сведения об объектах 
соглашения, обустройство прилега-
ющей территории и т.п.) 

– Это крупный, масштабный про-
ект, не имеющий аналогов в России, 
– отметил Сергей Левченко. – Для 
Иркутской области его реализация 
имеет большое значение. Он должен 

стать одним из имиджевых 
проектов, который показыва-

ет наши опережающие 
достижения в созда-

нии образователь-
ных учреждений. 
Таким образом, 
«Умная школа» 
является при-
о р и т е т н ы м 
объектом реги-
онального зна-
чения в сфере 
образования. Он 

нужен, прежде 
всего, детям, в том 

числе, с ограничен-
ными возможностями, 

особенностями воспита-
ния и социализации. Нужен 

жителям новых районов, которые 
строят или приобретают жилье на 
территории вдоль Байкальского трак-
та, 

Сергей Левченко подписал про-
ект распоряжения о соответствии 
объекта «Умная школа» критериям 
социально значимых объектов для 
предоставления земельного участка в 
аренду без проведения торгов. Такое 
решение было принято общим голо-
сованием членов Градостроительного 
совета. По словам министра имуще-
ственных отношений области Вла-
дислава Сухорученко, распоряжение 
вступит в силу, когда будет сделан 
анализ соответствия документа Пра-
вилам землепользования и застройки, 
а также всем нормам городской среды 
Иркутска. После этого ООО «Умная 
школа» и инвестор смогут иницииро-
вать процедуру оформления земель в 
аренду без торгов под строительство 
объекта.

Елена ПШОНКО 
Фото: CEBRA architecture

СПРАВКА

Образовательный проект «Умная школа» был иниции-
рован Тиной Канделаки в августе 2011 года. В 2013 году 
началось проектирование комплекса. По замыслу орга-
низаторов, в состав образовательного комплекса войдут 
коттеджи для проживания семей с приемными детьми, 
детский сад, здание начальной школы, здание старшей 
школы, спортивный комплекс, культурно-досуговый 
комплекс. Как декларирует сайт проекта умная-школа.
рф, в основе образовательной программы пять «содер-
жательных осей»: образно-художественное моделирова-
ние мира, психологизация образовательного процесса, 
интенсивное изучение иностранных языков, продуктив-
ная трудовая деятельность, школьный спорт.

Сергей Левченко: «Это 
крупный, масштабный 
проект, не имеющий 
аналогов в России. Для 
Иркутской области 
его реализация имеет 
большое значение. Он 
должен стать одним из 
имиджевых проектов, 
который показывает 
наши опережающие 
достижения в созда-
нии образовательных 
учреждений».

 Заявлено о таких изменениях, как отказ от тесто-
вой части на экзаменах по химии, физике и био-
логии, введение устной части по русскому языку. 
Кроме того, в 2017 году планируется провести 
федеральные мониторинговые исследования по 
предметам, не подлежащим государственной 
итоговой аттестации.

ПРОЕКТ

В Иркутской области продолжается осуществление 
проекта «Умная школа». Под его реализацию земельный 
участок площадью 20 га, расположенный на берегу 
Ангары, будет сдан в аренду без проведения торгов. 
Проект распоряжения об этом подписал губернатор 
Иркутской области Сергей Левченко 14 июля на заседании 
Градостроительного совета региона. 
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Министр рассказала, что к  
1 марта 2016 года в Иркутской обла-
сти был полностью исполнен указ 
президента РФ по совершенство-
ванию системы государственного 
управления в части формирования 
сети многофункциональных цен-
тров. На сегодняшний день в Приан-
гарье доля граждан, имеющих доступ 
к получению государственных и 
муниципальных услуг по принципу 
«одного окна», составляет 97%. 

– Во всех городах и районах 
Иркутской области действуют 46 цен-
тров «Мои документы», в малых насе-
ленных пунктах – 151 территориаль-
но обособленное структурное подраз-
деление, открыто 592 окна обслужи-
вания, – отметила Оксана Тетерина. 
– О популярности учреждений среди 
населения говорит рост числа обра-
щений. На данный момент более 180 
тыс. обращений поступает в МФЦ и 
территориальные структуры области 
ежемесячно, что почти втрое больше 
по сравнению с прошлым годом. 

По результатам исследований в 
2015 году (с помощью анкетирования) 
уровень удовлетворенности заявите-
лей качеством обслуживания в МФЦ 
составил 98,9%. Кстати, среднее время 
ожидания в очереди в 2016 году еще 
снизилось и составило 12,5 минут. 

В МФЦ предоставляется более 260 
государственных и муниципальных 
услуг в различных сферах (земель-
но-имущественные отношения, 
налого обложение, пенсионное обе-
спечение, регистрационный и мигра-
ционный учет, социальная защита 
населения). Наиболее частые услу-
ги, запрашиваемые МФЦ, связаны с 
государственной регистрацией прав 
на недвижимое имущество и сде-
лок с ним, с предоставлением сведе-
ний, внесенных в государственный 
кадастр недвижимости, с государ-
ственной регистрацией юридических 
лиц, с регистрацией физических лиц 
в качестве индивидуальных предпри-
нимателей и фермеров.

Оксана Тетерина также отметила, 
что органы местного самоуправления 
области реализуют мероприятия по 
оптимизации своих подразделений. 
Например, в Братске прием докумен-
тов на получение муниципальных 
услуг осуществляют только сотрудни-
ки МФЦ. 

– В настоящее время ведется рабо-
та по повышению уровня взаимодей-
ствия в процессах предоставления 
государственных услуг органов соци-
ального развития, опеки и попечитель-
ства по принципу «одного окна», – 
добавила министр. – Так, проведен 
анализ мероприятий, направленных на 
расширение перечня предоставляемых 
услуг органов соцразвития в офисах 
МФЦ. Разработан соответствующий 
план на 2016 год.

В итоге с 25 мая этого года МФЦ 
принимают документы на предостав-
ление 25 услуг органов социального 
развития, опеки и попечительства 
Иркутской области в соответствии 
с соглашением о взаимодействии в 
МФЦ в пилотных зонах (Баяндаев-
ский и Эхирит-Булагатский районы). 
Кроме того, с 11 июля в МФЦ передано 
дополнительно 28 услуг региональных 
органов соцразвития. Оксана Тетери-
на заявила, что в августе текущего года 
в области будут запущены пилотные 
проекты многофункционального цен-
тра «Мои документы» для бизнеса.

– Новшество проекта заключает-
ся в том, что эти центры будут являть-
ся единой точкой для обращения 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства. Любой предприни-
матель сможет обратиться в «одно 
окно» по вопросам открытия, веде-
ния и развития, закрытия бизнеса, – 
пояснила министр.

Елена ПШОНКО
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Страх и негатив 
Вызвали рекламные материалы  
у экспертного совета при УФАС

ЭКОНОМИКА

В начале июля состоялось 
очередное заседание 
экспертного совета по 
рекламе при иркутском 
УФАС России. Участникам 
были представлены пять 
рекламных материалов с 
признаками нарушения 
федерального закона «О 
рекламе». 

В работе экспертного совета приня-
ли участие представители управления 
Роскомнадзора по Иркутской области, 
религиозных и общественных орга-
низаций, психологи и лингвисты. По 
сложившейся традиции, они оценили 
представленные материалы на соот-
ветствие пятой статье федерального 
закона «О рекламе». Часть четвер-
тая статьи говорит о том, что реклама 
не должна формировать негативное 
отношение к лицам, не пользующимся 
рекламируемым товаром, или осуж-
дать таких лиц; часть шестая статьи 
гласит, что в рекламе не допускается 
использование оскорбительных обра-
зов, сравнений и выражений.

Сначала участники обсудили бан-
нер магазина для взрослых с надписью 
«Хотеть и мочь». Жалоба на эту рекла-
му в УФАС была передана из адми-
нистрации Иркутска. Баннер, находя-
щийся рядом с остановкой обществен-
ного транспорта «Южная», вызвал воз-
мущение у горожанина. Представите-
ли городской администрации посчи-
тали, что эта реклама не соответствует 
действующему законодательству, 
поэтому членам экспертного совета 
было предложено оценить ее на пред-
мет соответствия. Обсуждение было 
недолгим, практически единогласно 
изображение мускулистого мужчины 
признали не противоречащим морали, 
а рекламу соответствующей требова-
ниям закона «О рекламе».

Значительно больше времени 
заняло обсуждение рекламы такси 
«Сатурн». Житель Ангарска посчи-
тал, что реклама создает фон соци-
ального неблагополучия и пропаган-
дирует насилие на улицах города. На 
баннерах, размещенных в Ангарске и 
Иркутске, изображены молодые люди 
со следами насилия, которые, судя 
по надписи, пожалели 60 рублей на 
такси до дома. Ангарчанин посчитал, 
что информация, представленная на 
баннере, не соответствует официаль-
ной информации о происшествиях и 
преступлениях, совершаемых на тер-
ритории Ангарска, а также динамике 
развития криминальных процессов. 
Заявитель обратился в прокуратуру с 

просьбой принять меры и ограничить 
распространение баннеров.

Заместитель руководителя управ-
ления ФАС по Иркутской области рас-
сказал, что по поводу рекламы такси 
«Сатурн» ведомство получает много 
обращений, в том числе, анонимных. 
Люди высказывают свое негодование. 
Управление ФАС по Иркутской обла-
сти провело небольшой социологиче-
ский опрос на своем сайте. У пользо-
вателей интересовались, какие эмоции 
и чувства у них как у потребителей 
вызывает такая реклама. Чуть больше 
половины ответивших – 54% – сказа-
ли, что реклама не вызывает никаких 
эмоций. У 36% респондентов баннеры 
вызывают отвращение. Всего проголо-
совал 61 человек. 

Реклама вызвала возмущение прак-
тически у всех членов совета. Кура-
тор проекта «Родительский открытый 
университет» Иркутского областного 
совета женщин Валентина Бихневич 
призналась, что испугалась, когда пер-
вый раз увидела плакат. 

Доцент кафедры рекламы и свя-
зей с общественностью МГЛУ Илья 
Сосновский заметил, что реклама вос-
принимается как негативная и агрес-
сивная, а сведения, содержащиеся в 
рекламе, не соответствуют действи-
тельности. Речь идет о 20-минутной 
поездке за 60 рублей. Абсолютным 

большинством члены совета призна-
ли рекламу ненадлежащей, потому что 
она вызывает чувство страха и опас-
ности. 

Также участники экспертного 
совета обсудили информацию, разме-
щенную на рекламной конструкции в 
Ангарске. Она содержала изображе-
ние национальной символики Турции 
и Болгарии значками, используемыми 
в электронных сообщениях. В итоге 
реклама была признана оскорбляю-
щей национальное достоинство и про-
тиворечащей законодательству РФ «О 
рекламе».

Резко негативную оценку экс-
пертов вызвала реклама услуг в брат-
ской газете «Поехали». По их сло-
вам, невозможно квалифицировать 
изображение бабочек и цветов как 
ненадлежащую рекламу. Информа-
ция, размещенная в газете, не содер-
жит характеристики предлагаемых 
услуг, формирующих в восприятии 
потребителей непристойные образы. 
Таким образом, закон не нарушен. 
Члены совета признали, что реклама 
может содержать элементы рекламы 
интимных услуг, однако это необхо-
димо доказать. Поэтому было реко-
мендовано обратиться в правоохрани-
тельные органы. 

Равиля ФАТТАХОВА

В МФЦ предоставляется 
более 260 государствен-
ных и муниципальных 
услуг в различных сфе-
рах (земельно-имуще-
ственные отношения, 
налогообложение, пенси-
онное обеспечение, реги-
страционный и миграци-
онный учет, социальная 
защита населения). 

«Одно окно» 
для бизнеса
В Приангарье запущен 
пилотный проект МФЦ

АКТУАЛЬНО

В августе текущего года в Иркутской области будет 
запущен пилотный проект многофункционального центра 
«Мои документы» для бизнеса. Об этом сообщила министр 
экономического развития региона Оксана Тетерина на 
заседании правительства области на прошлой неделе. 

Новая свиноферма
в Усольском свинокомплексе 

Новый автоматизированный ком-
плекс, введенный в эксплуатацию в 
СХПК «Усольский свинокомплекс, 
построили на собственные средства 
всего лишь за полгода. На эти цели 
было потрачено 60 млн рублей. Ком-
плекс полностью автоматизирован, 
рассчитан на 1 тыс. голов и станет 
новым домом для поголовья свиней 
породы «ландрас», «дюрок» и «круп-
ная белая». Животные прибыли в 
Сибирь из Вологодской области, с 
Шуваловского племенного совхоза. 
Над улучшением их генетики пора-
ботали специалисты ирландской 
фирмы Hermitage. Общая стоимость 
контракта составляет 35 млн рублей. 

Запуск нового свинокомплекса даст 
предприятию возможность увеличить 
маточную продуктивность каждой сви-
ной особи с 2,2 до 2,3 опоросов.

– Сегодня одна свиноматка за 
один опорос дает 11 поросят. Новая 
порода, завезенная к нам, дает уже 
13 поросят в один опорос. Соот-
ветственно и валовое производство 
свинины увеличится на 120–140 
тонн в год, – поясняет генераль-
ный директор Усольского свиноком-
плекса Илья Сумароков. – Мы это 
делаем, чтобы шагать в ногу со вре-

менем, оставаться конкурентоспо-
собными и повышать качество про-
дукции и производительность труда.

Первый заместитель генераль-
ного директора СХПК «Усольский 
свинокомплекс» Павел Сумароков 
рассказал, что новая свиноферма 
была построена за счет собственных 
средств, с использованием своих 
строительных материалов и руками 
специалистов ремонтно-строитель-
ного цеха.

– Племенной скот позволит улуч-
шить продуктивность животных, 
повысить качественный показатель 
по производству свинины. В дальней-
шем это помещение мы планируем 
использовать как площадку для выра-
щивания молодняка, – рассказал 
журналистам Павел Ильич.

На производстве установлено 
новейшее импортное оборудова-
ние. Программа жидкого кормления, 
автоматические поилки для поро-
сят, система климат-контроля и дру-
гое оборудование делают площадку 
для выращивания свиней полностью 
автономной. Особо сложна система 
кормления, которая, по словам спе-
циалистов, самостоятельно смешает 
жидкость, корм и витаминно-мине-

ральный комплекс, высчитывая необ-
ходимый объем рациона. 

Усольский свинокомплекс ведет 
свою историю с 1978 года. Это един-
ственное предприятие в области, 
которое никогда, даже в тяжелые 
перестроечные годы, не снижало тем-
пов роста. Качество и объемы выпу-
скаемой продукции растут год от 
года. Сегодня на предприятии содер-
жится 105 тысяч свиней. 

Также предприятие уникально 
тем, что оно – единственное в Сиби-

ри, где производят витаминно-травя-
ную муку. Натуральную подкормку 
для свиноматок готовят из гороха и 
овса, который выращивают на соб-
ственных пастбищах. 

– Усольский свинокомплекс – 
одно из самых эффективных предпри-
ятий региона, – говорит первый заме-
ститель министра сельского хозяйства 
Иркутской области Александр Кири-
ленко. – Свинокомплекс находится на 
первом месте в России по производи-
тельности труда в сельском хозяйстве 

– 5 млн рублей на человека. Мы же в 
среднем по Иркутской области в сель-
ском хозяйстве и до одного миллиона 
рублей не дотягиваем. На предприятии 
самая высокая заработная плата в отрас-
ли. При этом соотношение заработной 
платы и производительности труда не 
превышает 20%, что соответствует рас-
ширенному воспроизводству. В бюджет 
области свинокомплекс отчисляет 470 
млн рублей налогов. В этом – социаль-
ная ответственность предприятия. 

В Усольском свинокомплексе сле-
дят за соблюдением экологических 
норм. Отходы жизнедеятельности 
животных после переработки на обо-
рудовании иностранного производства 
становятся абсолютно безопасными 
и используются самим предприятием 
как органическое удобрение. На пред-
приятии проведена реконструкция 
системы смыва навоза. Мойки высоко-
го давления немецкого производства 
значительно сокращают количество 
потребляемой воды, а значит, сокра-
щают и объем стоков, как рассказали 
специалисты предприятия. 

Также предприятием приобрете-
но датское оборудование для 100-про-
центной переработки крови в убойном 
цехе. В результате переработки полу-
чается новая кормовая добавка, кото-
рая тоже идет в рацион животных.

В ближайшей перспективе Усоль-
ского свинокомплекса – расшире-
ние ассортимента и создание новой 
линейки выпускаемой мясной про-
дукции. И, конечно, новые проекты 
по развитию производства. 

Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

В СХПК «Усольский свинокомплекс» ввели в эксплуатацию 
очередную свиноферму, рассчитанную на 1 тысячу 
голов скота. Оснащенное новейшим оборудованием 
производство позволит увеличить выпуск свинины на 140 
тонн в год.
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В Иркутской области 
отмечается рост 
производства
ЭКОНОМИКА

В январе-июне 2016 
года, по сравнению 
с аналогичным 
периодом предыдущего 
года, промышленное 
производство в Иркутской 
области выросло на 5,9%, 
сообщает Иркутскстат.

Добыча полезных ископаемых 
увеличилась на 12,1%, в том числе 
топливно-энергетических – на 

16,1%. При этом добыча металличе-
ских руд сократилась на 5,9%. 

В обрабатывающих видах дея-
тельности индекс производства 
составил 101,4%. Наибольший рост 
по сравнению с январем-июнем 
2015 года произошел в производстве 
мебели и прочей продукции (в 1,5 
раза), машин и оборудования (1,4), 
электрооборудования, электронного 
оптического оборудования, транс-
портных средств и оборудования 
– в 1,2 раза, в целлюлозно-бумаж-
ном производстве (включая изда-
тельскую и полиграфическую дея-
тельность) – на 5,7%, текстильном 
и швейном производстве – на 5,5%. 

При этом в некоторых видах 
обрабатывающих производств про-

изошло уменьшение выпуска про-
дукции. Наибольшее снижение 
допущено в кожевенно-обувном 
производстве (на 54,7% к январю-
июню 2015 года). На 38,2% сокра-
тился выпуск в химическом произ-
водстве, на 10,1% – в производстве 
резиновых и пластмассовых изде-
лий. Производство пищевых про-
дуктов снизилось на 2,9%, нефте-
продуктов – на 1,8%. 

Индекс производства по виду 
деятельности «Производство и рас-
пределение электроэнергии, газа и 
воды» составил 99,9%. Тепловой энер-
гии выработали на 0,1% больше, чем в 
соответствующий период предыдуще-
го года, а электроэнергии – на 1,2% 
меньше.

Задолженность по 
зарплате сократилась  
на 10,8 %

 

СИТУАЦИЯ

В Иркутской области суммарная просроченная 
задолженность по заработной плате, по данным, 
полученным от организаций, кроме субъектов малого 
предпринимательства, на 1 июля 2016 года составила 
180,5 млн рублей. Как сообщает Иркутскстат, за истекший 
месяц она сократилась на 21,9 млн рублей (10,8%).

В расчете на одного работника 
приходилось 48,6 тыс. рублей про-
сроченной задолженности. Причиной 
задолженности по заработной плате 
является отсутствие собственных 
средств организаций.

Из общей суммы просроченной 
задолженности 96,5 млн рублей (53,5%) 
приходилось на задолженность, обра-
зовавшуюся в 2015 году, 76,8 млн 
рублей (42,5%) – в 2014 году и ранее.

Основная часть просроченной 
задолженности (69,7%) сложилась 

в строительстве. Задержка зарпла-
ты составила в среднем 10,3 меся-
ца. Численность работников, перед 
которыми предприятия имеют про-
сроченную задолженность, – 3,7 
тыс. человек. Из них более трех 
месяцев не получали заработную 
плату 2,9 тыс. человек (78,4%), 
задолженность перед ними состави-
ла 157,8 млн рублей.

Рисунок Игоря КИЙКО

Полувековая дружба

 стр. 1

НОВОСТИ РЕГИОНА

Как напомнил на церемонии предсе-
датель Иркутского област-
ного отделения общества 
«Россия – Япония» Вла-
дислав Поздняк, друж-
ба с японским городом 
Неагари началась в 1966 
году, когда в Шелехове с 
ознакомительной поезд-
кой побывал мэр этого 
японского города Сигеки 
Мори. Он и предложил 
подписать соглашение о 
дружбе Шелехова с Неагари. 

– Тогда было сложное послево-
енное время, – говорит Владислав 
Поздняк. – С Японией, с нашим сосе-
дом, отношения складывались край-
не тяжело. Сигеки Мори был миро-
творцем, которому под силу повер-
нуть наши народы на путь дружбы. 
Народная дипломатия тогда проникла 
в умы многих людей Японии и нашей 
области, городов-побратимов. 

Губернатор региона Сергей Лев-
ченко подчеркнул, что соглашение, 
подписанное полвека назад, открыло 
для городов-побратимов возможности 
для тесного сотрудничества в культу-
ре, здравоохранении, образовании и 
других областях:

– Истинным вдохновителем под-
писания этого важного документа 

был Сигеки Мори. Он постоянно 
наполнял дружбу новым содержани-
ем. На мой взгляд, он выбрал абсо-
лютно правильную стратегию, делая 
большой акцент на дружбе между 
младшими поколениями. С 1982 
года сюда стали приезжать япон-

ские дети, знако-
мились с тем, как 
живет наша страна. 
А лучшие ученики, 
художественные коллекти-
вы и спортсмены Иркутской обла-
сти посещают Японию. Это верное 
решение. И если бы так поступали 
все мэры городов, отношения между 
нашими странами были бы еще 
лучше. 

Сергей Левченко напомнил, что 
в один из своих последних приез-
дов в Россию Сигеки Мори, будучи 
тяжелобольным, заговорил о захоро-
нении своего праха именно в Шеле-
хове. Политический деятель настаи-
вал на этом, чтобы начатое им дело 
продолжалось, ведь японцы никогда 
не забывают могилы своих родных, 

поэтому будут приезжать в Россию. 
В 1989 году Сигеки Мори умер, а 
год спустя его сын Иосиро, который 
потом стал премьер-министром Япо-
нии, согласно завещанию отца, при-
вез в Шелехов урну с частью праха 
Сигеки Мори.

– Надеюсь, молодое поколение под-
хватит начатое полвека назад дело, 

– продолжил Сергей Лев-
ченко. – Каждо-

му из нас нужно 
продолжать 

д в и г а т ь с я 
по пути 
дружбы, и 
каждому 
на своем 
м е с т е 
д е л а т ь 
в с е , 

чтобы в 
р е з у л ь т а т е 

отношения с 
соседним госу-

дарством налади- лись. 
В завершение церемонии губер-

натор области возложил цветы на 
могилу мэра японского города Неа-
гари Сигеки Мори, отдавая дань ува-
жения японскому миротворцу. Сер-
гей Левченко также почтил память 
председателя исполкома Шелехова 
Маины Архиповой, которая и подпи-
сала договор о породнении городов 
Неагари и Шелехова. 

Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Губернатор Иркутской области, пра-
вительство региона выражают глубо-
кие и искренние соболезнования род-
ным, близким, друзьям и коллегам глав-
ного редактора газеты «Восточно-
Сибирская правда» с 1986 по 2004 
годы, почетного гражданина города 
Иркутска БУТАКОВА ГЕННАДИЯ 
МИХАЙЛОВИЧА в связи с его уходом 
из жизни. Геннадий Михайлович запом-
нится нам как принципиальный, честный 
и талантливый журналист, энергичный 
и компетентный руководитель. Он умел 
находить верные пути для достижения 
поставленных задач, всегда работал с 
полной отдачей сил. И при этом оставал-
ся внимательным и отзывчивым челове-
ком, которого уважали и ценили люди. 
Эта потеря невосполнима для родных и 
близких, друзей и коллег, представителей 
журналистского сообщества. 

Светлая память о ГЕННАДИИ 
МИХАЙЛОВИЧЕ навсегда сохранится 

в наших сердцах

Депутаты Законодательного 
Собрания Иркутской области выра-
жают глубочайшие соболезнования род-
ным и близким Геннадия Михайловича 
Бутакова.
Ушел из жизни выдающийся иркутский 
журналист и краевед, почетный житель 
города, 20 лет возглавлявший редакцию 
газеты «Восточно-Сибирская правда». За 
годы своего многолетнего труда Геннадий 
Михайлович награжден орденом 
Трудового Красного Знамени, удостоен 
знаков «За заслуги перед прессой» и «За 
развитие энергетики Приангарья», зва-
ний «Мэтр журналистики» и «Интеллигент 
провинции».

Светлая память о Геннадии 
Михайловиче – настоящем патриоте 

своего родного города, своей 
страны, профессионале, честном, 

добром и жизнерадостном человеке 
с открытой душой – навсегда 
сохранится в наших сердцах.

ОБЛАСТЬ ПОЛУЧИТ  
СУБСИДИЮ  
НА ПОДПРОГРАММУ 
«ДОСТУПНАЯ СРЕДА»

СОЦПОЛИТИКА

Иркутская область получит субсидию из 
федерального бюджета в размере 38,275 
млн рублей на подпрограмму «Доступная 
среда». Об этом сообщил первый заме-
ститель министра социального развития, 
опеки и попечительства Иркутской обла-
сти Алексей Макаров. Он уточнил, что под-
писано соглашение между Министерством 
труда и социальной защиты РФ и прави-
тельством Иркутской области о предостав-
лении в 2016 году субсидии из федераль-
ной казны бюджету Иркутской области на 
софинансирование расходов на реализа-
цию мероприятий, включенных в подпро-
грамму «Доступная среда для инвалидов и 
других маломобильных групп населения» 
на 2014–2018 годы государственной про-
граммы Иркутской области «Социальная 
поддержка населения».
– Софинансирование будет осуществлять-
ся на условиях 30 на 70, где 30% – сред-
ства областного бюджета, 70% – феде-
рального. Всего на реализацию меропри-
ятий подпрограммы в 2016 году будет 
направлено 60,76 млн рублей, в том числе 
средства областного бюджета – 17,11 млн 
рублей, федерального – 38,27 млн рублей, 
средства местных бюджетов 5,38 млн 
рублей, – отметил Алексей Макаров.
В 2016 году в рамках подпрограммы 
«Доступная среда» планируется адапти-
ровать для инвалидов 47 объектов, в том 
числе семь объектов социальной защи-
ты населения, девять – культуры, один – 
здравоохранения, 19 – труда и занятости,  
11 – образования, в том числе четыре 
школы, три детских сада, одно учреждение 
дополнительного образования, три учреж-
дения профессионального образования.
Первый заместитель министра уточнил, 
что в этом году в мероприятиях под-
программы примут участие Иркутск и 
Шелехов по адаптации объектов культу-
ры. Кроме того, в Иркутске планируется 
приобретение транспорта общего поль-
зования, адаптированного для перевозки 
инвалидов-колясочников и других мало-
мобильных групп населения.

Фото с сайта  lentaregion.ru
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– Как получилась, что первая 
выставка группы ТРИВА, которая 
существует с 1978 года, состоялась 
лишь три года назад? 

– Для меня это тоже было уди-
вительно. Авторов открыл председа-
тель новосибирского регионального 
отделения Союза фотохудожников 
России Евгений Иванов. Однажды он 
мне сказал: «В Новокузнецке есть 
такие ребята, практически белое 
пятно – группа ТРИВА, недавно я 
побывал на выставке одного из ее 
авторов Владимира Соколаева». И 
показал его работы. Я был поражен 
уровнем снимков и полной безвест-
ностью авторов. Ведь в отличие от 
них московские фотографы, кото-
рые занимаются репортажной съем-
кой, такие как Щеколдин, Слюсарев, 
Фомин, всячески обласканы внима-
нием музеев. Да и сибирские авторы, 
работающие в этом направлении, – 
Дубровский, Бахарев – достаточно 
известны. А про группу ТРИВА еще 
три года назад никто ничего не знал. 
Поэтому, как только я увидел мате-
риал, понял, что необходимо делать 
выставку. Я связался с двумя участ-
никами группы – Владимиром Соко-
лаевым и Александром Трофимовым, 
третий автор – Владимир Воробьев 
умер в 2013 году. Оказалось, что они 
удивительно энергичны. Казалось 
бы, у них не было никаких стимулов 
заниматься фотографией, ведь с 1878 
года их преследовал КГБ, но архивы 
мастеров фоторепортажа составля-
ют десятки тысяч отсканированных 
фотографий, и есть еще пленки.

– За что фотографов преследова-
ли в советское время?

– В 1978 году они пытались отпра-
вить свои снимки на международный 
конкурс фотожурналистов World 
Press Photo. За это их уволили с комби-
ната и выгнал из студии, где они рабо-
тали. Хотя в их работах ничего кра-
мольного не было – обычная совет-
ская действительность. Вспомним, что 
даже в марксистско-ленинской эсте-
тике у нас есть категории прекрасно-
го и безобразного. Если будет только 
прекрасное, то это слишком сладко, 
а если лишь безобразное – страш-
но. Взаимодействие этих категорий 
и рождает настоящее искусство. И 
все это есть в фотографии ТРИВА. 
Это уверенные репортажные снимки, 
которые занимают достойное место 
в современном фотоискусстве. Кста-
ти, недавно мы наконец отправили на 
World Press Photo снимки Владимира 
Соколаева. В итоге, его работы купле-
ны галереей Эрарта и Мультимедиа 
Арт-музеем. То есть он получил прак-
тически тотальное признание. Прав-
да, за это время у автора произошли 
некоторые метаморфозы в творче-
стве. Он, как одинокий отшельник, 
решил, что пейзажная фотография на 
данный момент больше соответствует 
его духоборчеству. Но пейзажи у него 
тоже удивительно неплохие. Послед-
няя выставка автора состоялась в гео-
графическом обществе в Петербурге. 

– В чем идея группы ТРИВА?

– Когда мы готовили выставку, то 
наткнулись на «Манифест ТРИВА», 
ребята провозглашали, что они дела-
ют только репортажные фото, ника-
кой постановки, и печатают полный 
кадр, одно время даже с перфораци-
ей, но потом решили, что это излиш-
няя эстетическая виртуозность, и 
отказались от нее. Но вот что удиви-
тельно: мы нашли в сети манифест 
датской киногруппы «Догма-95», 
которую в свое время возглавлял 
Ларс фон Триер, и оказалось, что 
принципы у них один в один: никакой 
постановки, съемка открытой каме-
рой, минимальный монтаж. Но толь-
ко произошло это на 10 лет позже 
«Манифеста ТРИВА». В нашем отече-
стве, как всегда, апостолов не видят. 
Думаю, что ребята входят в пятерку 
самых недооцененных фотографов 
России.

– Расскажите, как вы придумали 
работу «NATO, welcome!»?

– Это очень патриотичная фото-
графия. На ней мужики, один с хле-
бом-солью – по центру, двое других 
по обе стороны – с топорами. Мы 
себе бороды дурацкие прицепили, 
надели русские народные рубахи и 
сделали дикие лица. Мы вообще-то 
высоким интеллектуализмом в искус-
стве не отличаемся.

– А «Целующиеся милиционеры»?

– Работа постоянно входит в топ 
10 протестных работ современно-

го искусства. И нам задают 
вопрос: «Как вы это сняли? 
Приглашали милиционе-
ров?». А я рассказываю 
простую историю: 
идем мы как-то с 
Александром Шабу-
ровым по лесу, смо-
трим, милиционеры 
целуются. Он меня 
спрашивает: «Фотоаппарат есть?». Я 
ему говорю: «Есть». Он мне в ответ: 
«Снимай!». Это о постановочности... 
Понятно, что в отличие от ТРИВА 
мы делаем абсолютно другую фото-
графию. В ее основе – ирония, само-
ирония, критицизм. В свое время мы 
познакомились с такими сибирскими 
художниками, как Дамир Муратов, 
Василий Слонов, Николай Копейкин 
и другие. Собрали человек 30 еди-
номышленников и сделали выстав-
ку «Соединенные штаты Сибири», 
тогда выяснилось, что все сибиряки 
примерно так мыслят. Наш веселый 
бесшабашный характер проявляет 
себя и в искусстве. Мы назвали это 
направление «сибирский ирониче-
ский концептуализм», в противовес 
московскому романтическому кон-
цептуализму.

– В чем отличие иронического и 
романтического концептуализма?

– Идею подсказали нам сами 
москвичи, которые часто говорили: 
«Вы постоянно ржете, вы – какие-
то дураки. У нас тут все серьезно, 
мы анализируем действительность. 
У нас, например, есть группа меди-
цинской герменевтики, которая само-
закупорилась и делает инспекции в 
современное российское искусство» 
и так далее. В общем, взгляд на мир 
жителя Сибири коренным образом 
отличается от взгляда белоруса или 
представителя центральной России. 
Мы находимся на периферии, причем 
радикальной, даже в климатическом 
отношении. К зиме не подготовил-
ся, значит все, до свидания – ути-
лизировали протестный электорат. В 
связи с необходимостью совместного 
выживания у нас нет серьезных меж-
национальных проблем. Кроме того, 
сибиряк – это очень веселый, свобо-
долюбивый и гостеприимный чело-
век. И сами художники это транслиру-
ют, но через призму самоиронии. То 
есть пафосные коннотации о тяжелой 
жизни у нас тоже не приживаются. И 
наоборот, чувством юмора мы спаса-
емся от всех бед, и чем радикальнее 
условия, тем острее чувство юмора. 

– Чем занимается ваш филиал 
ГЦСИ?

– Консолидацией современного 
сибирского искусства. Мы считаем, 
что центр – своеобразный процессор, 
который должен обрабатывать инфор-
мацию о галереях, художниках и соз-
давать банк данных. В центральной 
части России все это уже давно есть, а 
в Сибири из-за разорванности террито-
рий гораздо сложнее. Часто даже сами 
художники друг с другом не общаются. 

Поэтому я сейчас придумал проект 
«Ситуация художника на периферии», 
ведь у нас быть неортодоксальным 
художником очень тяжело. Одно дело, 
когда у тебя пул единомышленников 
в столице, а другое – существовать в 
вакууме. Хотя и в этих условиях люди 
умудряются творить. Поэтому главное 
для нас – работа с территориями и 
поиск новых художников. Но за это 
меня Москва и корит, говорит: «Вези 
зарубежных авторов, и это будет про-
рыв!». А я отвечаю: «Наша ТРИВА не 
хуже вашего Ларса фон Триера! И даже 
лучше!». Ведь, по сути, все современ-
ное европейское искусство основано 
на русском авангарде. 

– Какого рода искусство вас 
интересуют?

– Это должно быть актуальное, 
злободневное искусство, которое 
отвечает проблематике сегодняшнего 
дня. Причем любого толка: индивиду-
альной, экзистенциальной, социаль-
ной и так далее. Нам интересен некий 
конструктивистский подход. Напри-
мер, недавно мы сделали выставку 
«Неизвестный художник неизвест-
ной Сибири», где собрали как раз 
авторов с парадоксальным взглядом 
на мир. 

– Вы договорились о сотрудни-
честве с галереей DiaS о том, какой 
будет следующая выставка?

– Она станет продолжением темы 
о том, что современное российское и 
европейское искусство пересекают-
ся. Путешествуя по Европе с моим 
напарником Александром Шабуро-
вым, мы обнаружили очень много 
одинаковых с российскими работ и 
начали собирать эти пары. А так как в 
основном это были работы авторов из 
Москвы и Санкт-Петербурга, пред-
ставляющих романтический концеп-
туализм, то мы решили назвать ее 
«Традиции московского романтиче-
ского плагиата». Ведь еще со времен 
«железного занавеса» творческая 
интеллигенция, которая имела выход 
на дипломатические представитель-
ства, заимствовала идеи, думая, что их 
никто не разоблачит. Конечно, спра-
ведливости ради нужно отметить, что 
не всегда происходит именно так, 
иногда идея просто висит в воздухе. 
Поэтому выставка будет называться 
«Случайные совпадения». 

Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Вячеслав Мизин: 

Наша ТРИВА не хуже  
вашего Ларса фон Триера

С П Р А В К А : ТРИВА – первая в СССР офи-
циально зарегистрированная творческая группа фотографов, 
существовавшая при Кузнецком металлургическом комбинате 
(Новокузнецк) в конце 70-х – начале 80-х годов и запрещенная 
органами госбезопасности и партийным руководством за «очер-
нительство». Название означало имена ее участников – два Вла-
димира и Александр: Владимир Воробьев, Владимир Соколаев 
и Александр Трофимов. Все участники группы снимали жизнь 
крупнейшего в стране металлургического завода. Главное в 
творчестве группы – отсутствие какой-либо постановочности, 
абсолютная документальность. В СССР, где «постановочными» 
были даже самые знаменитые фотографии, такой подход выгля-
дел антисоветским. За год официального существования группа 
приняла участие в 19 выставках, в том числе и зарубежных – 
что и поставили фотографам в вину органы. В 1982 году нача-
лись проверки группы партийными органами, против ТРИВА 
выступили местные фотографы, реальной была угроза обысков. 
Большую часть архивов группы пришлось уничтожить. По 
настоятельной рекомендации Кемеровского обкома КПСС, реги-
страция фотогруппы ТРИВА была аннулирована, а администра-
ция Кузнецкого металлургического комбината заменила весь 
творческий состав кинофотолаборатории. Официально группа 
ТРИВА просуществовала меньше года, оставив значительный 
след в фотографии.

ПЕРСОНА

На прошлой неделе Иркутск посетил участник скандально известной арт-группы 
«Синие носы», директор Сибирского филиала Государственного центра современного 
искусства Вячеслав Мизин. Он привез в Иркутск работы первой в СССР официально 
зарегистрированной творческой группы фотографов ТРИВА, запрещенной КГБ. 
Выставка открылась в арт-галерее DiaS. О том, какие еще проекты увидят иркутяне, как 
создавалась работа «Целующиеся милиционеры» («Эра милосердия») и что общего у 
ТРИВА и Ларса фон Триера, он рассказал журналистам. 

 Но вот что удивитель-
но: мы нашли в сети 
манифест датской 
киногруппы «Догма-
95», которую в свое 
время возглавлял Ларс 
фон Триер, и оказа-
лось, что принципы у 
них один в один: ника-
кой постановки, съем-
ка открытой камерой, 
минимальный монтаж. 
Но только произошло 
это на 10 лет позже 
«Манифеста ТРИВА». 
В нашем отечестве, как 
всегда, апостолов не 
видят. Думаю, что ребя-
та входят в пятерку 
самых недооцененных 
фотографов России.

«Джоконда на профессиональном конкурсе буровиков».  Поселок Елань, Новокузнецк. «Счастье, проходящее мимо», Новокузнецк, 1 мая 1983 года
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ВЫСТАВКА

Произведения искусства 
Индии, Китая, Японии 
и Монголии XIX–XX 
веков можно увидеть на 
выставке «Многоликий 
Восток» в главном 
здании Иркутского 
художественного музея. 
Она продолжает проект 
«Открываем запасники», 
который уже представил 
иркутянам малоизвестные 
работы из фондов музея 
«Европейских мастеров 
XVII – начала XX века».

– Выставка отмечена яркой 
образностью и национальным коло-
ритом, – подчеркнула главный хра-
нитель музея Анна Парфененко. – Ее 
цель – познакомить с современным 
искусством разных стран Востока и 
показать преемственность тра-
диций. Каждая из этих стран 
обладает своим неповто-
римым искусством, кото-
рое развивалось на про-
тяжении многих 
т ы с я ч е л е т и й , 
но и в творче-
стве современ-
ных авторов мы 
видим черты, прису-
щие более ран-
ним периодам. 

Н а п о м н и м , 
что основные 
шедевры восточной 
коллекции представлены 
в постоянной экспозиции 
музея. Однако многие, из 
произведений на этой 
выставке впервые 
показывают широкой 
публике. Всего в цен-
тральном зале музея 
можно увидеть более 50 экспона-
тов, среди которых: живописные 
полотна, культовая скульптура, мел-
кая пластика, украшения из серебра, 
китайские свитки, танка, индийские 
сари, японская керамика и многое 
другое.

– Коллекция начала собирать-
ся более века назад, когда члены 
Русского географического общества 
стали ездить из Иркутска в экспеди-
ции по странам Востока, – пояснила 

Анна Парфененко. – В 1930-е 
годы экспонаты передавались 

из Государственного музей-
ного фонда, а в 
1940-е в Иркут-
ске работала 
комиссия, выяв-

лявшая произ-
ведения искусства 

среди бывше-
го имущества 
иркутских куп-

цов, которое вместе 
со зданиями досталось 

различным организа-
циям. Коллек-
ции пополня-
ются и по сей 

день разны-
ми спосо-
бами. Часто 
х у д о ж н и -

ки, чьи выставки работают в музее, 
дарят нам свои работы.

Среди наиболее интересных экс-
понатов традиционные пейзажи 
«горы-воды», это, пожалуй, наибо-
лее важный жанр в китайской живо-
писи. Они представляют не просто 
изображение конкретного места, а 
несут в себе философский смысл, 
ведь в символическом ключе горы и 
воды – это взаимодействие темного 
и светлого, мужского и женского. 

– Свитки выполнены в тради-
ционной манере, которая в перево-
де с китайского означает «живопись 
идеи», когда пейзаж пишется густы-
ми красками, обобщенно, давая 
зрителю возможность домысливать 
образ и тем самым становиться соу-
частником творческого процесса, 
– рассказала Анна Парфененко. – 
На другой стене можно увидеть два 
изображения бамбука – символа 
сильного человека, впитывающего 
мудрость жизни. Одна работа совре-
менного китайского автора, а вторая 
выполнена неизвестным художни-
ком XIX века. 

На выставке можно сравнить 
и принципы, которые заложены в 
основе создания произведений 
искусства в разных странах Востока. 
Например, внимательно разглядев 
керамику Японии и Китая.

– Вот работы японских масте-
ров фарфора – лаконичные, лишен-
ные избыточного декора, ведь в этой 
стране считается, что чем проще 
вещь, тем она совершеннее, – пояс-
нила Анна Парфененко. – А в Китае, 
чем сложнее вещь, тем она лучше, 
интереснее. Это можно увидеть на 
примере традиционного китайского 
ажурного фарфора. 

Преемственность традиций 
также показывают представленные 
здесь буддийские танки и пейзажи в 
стиле «могол зураг» – жанре совре-
менной живописи, которая впитала 
в себя иконографические традиции. 
Схожесть прослеживается и в прин-
ципе построения композиции, когда 
зритель смотрит на изображение как 
бы сверху, и в специфических дета-
лях. Колоритным акцентом выставки 
стали индийские сари и серебряные 
украшения XX века.

– Изготовление ювелирных изде-
лий в Индии имеет древние тради-
ции и интересную историю, – пояс-
нила Анна Парфененко. – Обычно 
индийская женщина каждый день 
носила на себе до трех килограм-
мов украшений. Это было социально 
оправдано, ведь когда с ней разво-
дился муж, она должна была уйти в 
том, что есть на ней. 

Следующая выставка из цикла 
«Открываем запасники» будет 
посвящена искусству советского 
периода. Увидеть «Многоликий Вос-
ток» можно будет до 7 августа. После 
выставки светочувствительные про-
изведения из бумаги и ткани будут 
отдыхать в запасниках не менее года.

Елена ОРЛОВА 
Фото Дмитрия ДМИТРИЕВА

14 культура

Я тебя слепила из того, 
что было

Люди в белом

КНИГА

Мариша Пессл
«Ночное кино»
Издательство: «Иностранка», 2016 г.

Все начинается в Центральном парке Нью-
Йорка. Журналист Скотт Макгрэт совершал ноч-
ную пробежку вокруг водохранилища и увидел 
загадочную брюнетку в красном пальто. Уви-
дел ли? Макгрэт вечером 
изрядно выпил, вот и потя-
нуло проветриться. Не ска-
зать, что это было правиль-
ное решение, впрочем, пра-
вильных решений у него 
оставалось все меньше и 
меньше. Когда-то он был 
крутым, ну очень крутым 
журналистом, расследовал 
такие дела, забирался в 
такие дебри, но теперь все 
это в прошлом. Скотт – 
пария, его выгнали из всех 
редакций, никто не хочет 
иметь с ним дело.

Крушение карьеры 
Скотта связанно с попыт-
кой собрать материал на 
культового кинорежиссера, 
оскаровского лауреата Ста-
нисласа Кордова, который 
не появлялся на публике вот 
уже 30 лет. Однако фильмы 
Кордова снимать не прекра-
тил, только это были филь-
мы ужасов, запрещенные 
к широкому прокату. Их 
показывали тайно, по ночам, на частных вечерин-
ках… Вокруг этих фильмов творилось что-то непо-
нятное: кто-то стал убивать детей «как в кино». 
Накануне прямого эфира неизвестный позвонил 
Скотту и сказал, что Кордова что-то делает с детьми 
на своей вилле «Гребень». В прямом эфире, пере-
полненный эмоциями после анонимного звонка, 
Макгрэт заявил, что кто-то должен убрать Кордову. 
Адвокаты доказали, что это призыв к убийству и 
отсудили четверть миллиона долларов компенса-
ции, запрет на профессию, уход жены… 

Вот почему Скотт пьет, бегает по ночам, и ему 
мерещатся девушки в парке. Он бы и рад забыть 

о режиссере, разрушившим его жизнь, и начать 
все заново, но принципы. К тому же он узнает, 
что единственная дочь Кордовы Александра сбе-
жала из психиатрической клиники и покончила 
с собой. Скотт уверен, что это было убийство и 
виноват в нем режиссер.

«Ночное кино» можно назвать романом 
о кино, а можно и кинороманом. Станисла-
са Кордова в реальности не существует, это 
собирательный образ: что-то от Хичкока, что-то 
от Линча, что-то от Полански. А еще «Ночное 
кино» – книга в буквальном смысле интерак-

тивная. Это очень инте-
ресно выглядит: книжка 
не тоненькая, около 600 
страниц, обильно снаб-
жена скриншотами сай-
тов, вырезками газетных 
страниц, фотографиями и 
отсканированными доку-
ментами. Каждый шаг 
журналистского расследо-
вания, которое ведет Скотт 
Макгрэт, подробнейшим 
образом задокументиро-
ван: где он ходит, какую 
музыку слушает, с насто-
ящими адресами и ссыл-
ками на Google – Карты. 
Некоторые иллюстрации 
можно сканировать и 
получать дополнительную 
информацию через специ-
альное приложение.

Мариша Пессл всеми 
способами пытается «зата-
щить» читателя в выду-
манную реальность. Ино-
гда это ей удается. Пишет 

она бойко, атмосферу нуара создает умело, но 
как плохой актер, часто переигрывает. Ближе к 
концу романа навязчивый интерактив начинает 
утомлять, а разваливающаяся реальность создает 
ощущение, что она никогда не склеится. И даже 
когда сюжет склеивается, то получается как-то 
криво. На «погружение» потрачено много сил, но 
погрузившись, мы видим типичные, можно даже 
сказать, ходульные персонажи детектива в жанре 
нуар и общеизвестную констатацию – искусство 
требует жертв. Маловато будет!

Александр КАРПАЧЕВ

КИНОПРЕМЬЕРА

«Равные» 
США, 2015, 101 мин.
Режиссер: Дрейк Доремус.
В ролях: Кристен Стюарт, Николас Холт, 
Скотт Лоренс, Гай Пирс, Кейт Лин Шейл, 
Ребекка Хэзлвуд, Бел Паули, Дэвид Селби, 
Аврора Перрино, Сет Адамс, Джеки Уивер.

Антиутопия – жанр, практически не поддаю-
щийся экранизации. Чтобы пересчитать удачные 
фильмы о «несчастливом» будущем, достаточно 
пальцев одной руки. И если кто-то посчитает 
«Бегущий в лабиринте» и «Голодные игры», то 
я первый брошу в него камень. Лично мне слава 
причисленного к шедеврам киберпанка «Бегу-
щего по лезвию бритвы» тоже кажется сильно 
преувеличенной. Единственное, что осталось в 
памяти из антиутопий недалекого прошлого, это 
«Гаттака», на которую «Равные», кстати, похожи 
фейсом, то есть дизайном картинки – стериль-
ный хай-тек и все такое. Но это единственное, 
что их роднит.

Весь мир посмотрел фильм еще в прошлом 
году, и даже на прошлогоднем Веницианском 
кинофестивале «Равным» дали какого-то мало-
значительного льва, но нам это сомнительное 
удовольствие выпало только в июле 2016 года.

«Равных» можно рассматривать как жертву 
знаменитого парадокса лжеца. В оригинале это 
выглядит так: «Критянин Эпименид утверждал, 
что все критяне лжецы». Доказать, что это выска-
зывание истинно или ложно не представляется 
возможным. Существует масса других интерпре-
таций этого парадокса, но, по сути, такие выска-
зывания нельзя считать логическими, и никакого 
парадокса на самом деле нет. Вопрос: можно ли 
снять кино, рассказывающее об обществе буду-
щего, где человек начисто лишен эмоций, более 
того, где проявление чувств является проявлени-
ем опаснейшей болезни, таким образом, чтобы 
у зрителя фильм никаких эмоций не вызывал? 
Оказывается, можно. «Равные» как раз вот такое 
кино.

Действие происходит в совершенно стериль-
ном мире. Когда-то была война, в ней выжило 
несколько процентов человечества, оставшиеся, 
видимо, решили, что все проблемы от нервов, 
и чтобы впредь не было войны, решили запре-
тить всякие эмоции. Люди похожи на зомби, 
все в белом, все вежливые, ходят чуть ли не 

строем, общество у них называется «Коллектив», 
все трудятся на его благо. Главный герой Сай-
лас (Николас Холт) работает в конторе, которая 
занимается переписыванием истории. И тут с 
ним случается небольшая драма, на которую он 
почти не реагирует, зато замечает, что коллега 
Ниа (Кристен Стюарт) очень переживает за него. 
Тут Сайлас начинает чувствовать сам, и понима-
ет, что заражен опаснейшей болезнью – син-
дромом общественной сознательности (СОС). 
Заразившиеся синдромом начинают проявлять 
эмоции и могут заразить ими окружающих. А для 
«Коллектива» эмоции – это чума, зараженных 
изолируют, лечат и даже…

Ладно, обойдемся без спойлеров. Сайлас 
пытается бороться со своей болезнью, уходит с 
престижной работы, становится садовником, но 
ничего не помогает. Он продолжает чувствовать, 
его неудержимо тянет к Ниа, Ниа тянет к нему, а 
тут «Коллектив»… Словом, это все тот же Замя-
тин «Мы» и немного Оруэла, еще чуть-чуть «О, 
дивного нового мира» и совсем-совсем ничего 
нового. В результате получается такая предска-
зуемая скукота, что, право, лучше пересмотреть 
еще раз «Лобстера» Йоргоса Лантимоса.

Андрей ЛАЗАРЕВ

Лики Востока в 
художественном музее

Сергей Новосад: 

Гастроли курса Райкина 
в Шелехове вдохновили 
меня учиться на актера
Аплодисментами встретили театралы Шелехова Сергея 
Новосада, выпускника Школы-студии МХАТ курса Виктора 
Рыжакова. Он вышел на сцену в родном городе 12 июля во 
время концерта, который состоялся в городе металлургов 
в память о его 19-летнем земляке Ефиме Ращупкине – 
студенте курса Константина Райкина, погибшем в 2007 году 
в автокатастрофе в Иркутске. О том, почему Сергей Новосад 
стал артистом, как ему выступается на родине, о  творческих 
планах он рассказал газете «Областная».

– Сергей, как ты решился посту-
пать в Школу-студию МХАТ?

– У меня с детства душа лежала 
к актерской профессии, я занимался 
в шелеховской театральной студии, 
но окончательное решение идти в 
профессию принял после того, как 
побывал на спектакле курса Констан-
тина Райкина Школы-студии МХАТ. 
Они приезжали в наш город с кон-
цертами и спектаклями в память о 
моем земляке Ефиме Ращупкине. Их 
выступление произвело на меня гран-
диозное впечатление, и я понял, что 
тоже хочу радовать людей. Правда, 
я невнимательно прочитал условия 
поступления и явился на экзамены 
прямо в день конкурса, хотя проверка 
всех актерских данных абитуриентов 
шла с апреля. Но Виктор Анатольевич 
Рыжаков все-таки согласился меня 
послушать, я ему понравился, и меня 
взяли на конкурс. Вот таким чудес-
ным образом я поступил. Хотя никто 
из моих родственников с театром не 
связан – мама преподает в началь-
ных классах, папа и брат работают на 
алюминиевом заводе.

– Не пожалел о своем выборе?

– Хотя это очень сложная и порой 
не благодарная профессия, в том плане, 
что в ней нет никакой стабильности, 
я получаю от нее все, что мне нужно 
– драйв, энергию, вдохновение. Ведь 
когда зал тебе аплодирует, это дорого 
стоит.

– Какие наиболее значительные 
роли ты успел сыграть?

– У нас есть спектакль по роману 
Фолкнера «Шум и ярость» – «Фол-
кнер. Тишина», где я играю Джейсо-
на младшего. Там сложная история 
семьи и образ очень многогранный. 
Еще была роль в спектакле «Розен-
кранц и Гильденстерн мертвы» 
по пьесе Тома Стоппарда. Я играю 
Розенкранца, и это очень большой 
объем роли и ответственность, когда 
на тебе держится весь спектакль, и ты 
должен довести его с определенным 
накалом до конца. И даже если ты 

делаешь что-то не то, зрители должны 
верить, что так и задумано.

– Во время гастролей вы побывали 
во многих городах, ваши впечатления?

– Мы совсем по-другому теперь 
смотрим на страну, ведь люди во всех 
городах разные. Да и сами города очень 
красивые. Как говорится, лучше один 
раз увидеть, но мы уже побывали во 
многих городах по два раза, и это дает 
нам возможность узнать больше.

– Каково это выступать на родине 
в ином статусе?

– Очень волнительно. Меня прямо 
трясло перед выходом на сцену, ведь 
это такая ответственность – все мои 
родственники и знакомые пришли на 
меня посмотреть. Хотя обычно я, наобо-
рот, себя отпускаю на спектакле, ста-
раюсь максимально расслабиться. Но 
вроде все прошло отлично, ведь зрители 
у нас очень доброжелательные и благо-
дарные. 

– Как сложилось, что вы решили 
курсом организовать собственную 
театральную компанию?

– Это не первый раз в школе-сту-
дии МХАТ, когда из курса рождается 
театр. Мы уже девятые. За время учебы 
все очень хорошо сработались и под-
ружились. По отдельности мы себя не 
видим. Тем более что обычно молодому 
актеру, когда он приходит работать в 
театр, дают маленькие роли, например, 
подносить пальто в спектаклях. И наш 
мастер Виктор Анатольевич Рыжаков 
подталкивал нас к этому. Мы откры-
ваем наш первый сезон спектаклем 
«Современный концерт». И это, на мой 
взгляд, замечательно, ведь мы знаем 
друг друга, как говорится, сыгрались за 
годы учебы, поэтому хочется идти впе-
ред и заявить о себе как о новой ком-
пании. Мы решили назвать ее «Июль-
ансамбль», ведь именно в этом месяце 
мы стали артистами.

Елена ОРЛОВА
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В Иркутск придет большой хоккей

Как рассказал Павел Богатырев, 
заместитель министра спорта Иркут-
ской области, 14 июля в Черногории 
состоялось заседание международ-
ной федерации бенди, на котором 
была одобрена заявка о проведении 
в Иркутске чемпионата мира по хок-
кею с мячом среди девушек до 17 лет.

– Город не в первый раз будет 
проводить столь значимые меро-
приятия, есть определенный опыт. Я 
имею в виду не только чемпионаты 
мира по хоккею с мячом, но и Кубок 
Дэвиса, и Российско-Китайские 
молодежные игры, – убежден Павел 
Богатырев. – Уверен, что и предсто-
ящий чемпионат мира мы общими 
усилиями проведем на высоком орга-
низационном уровне.

Чемпионат среди девушек прой-
дет с 22 по 26 февраля 2017 года. 
Количество команд еще не опре-
делено, но можно ждать постоян-
ных участников: это Россия, Шве-
ция, Финляндия, Норвегия, США, 
возможно, добавятся еще одна-две 
команды.

Глобальных перемен специаль-
но к турниру в Иркутске не будет. 
Уже высказали желание провести по 
одному матчу руководители стадио-
нов «Зенит» (Иркутск-2) и «Строи-
тель» (Шелехов), а основные матчи 
решено провести на центральном 
стадионе Иркутска «Труд». А вот 
стадион «Рекорд», скорее всего, не 
будет задействован – туда не слиш-
ком удобно добираться.

Российская команда, как обычно, 
будет представлена воспитанница-
ми Оксаны Проньшиной, а также 

хоккеистками «Зенита». В прошлом 
году они выиграли всероссийский 
турнир «Плетеный мяч», на между-
народной арене еще не играли, но 
нынешней осенью этому возрасту 
предстоит Кубок мира среди деву-
шек. Кстати, два года назад в финале 
аналогичного чемпионата мира рос-
сийские девушки крупно проиграли 
– со счетом 0:5, но с тех пор состав 
команды полностью изменился, так 
что, давать прогнозы пока преждев-
ременно.

А в октябре будет рассматривать-
ся заявка на проведение чемпионата 
мира по хоккею с мячом среди муж-
чин. Владимир Матиенко, президент 
федерации хоккея с мячом Иркут-
ской области, более подробно рас-
сказал о ситуации:

– У губернатора Сергея Левчен-
ко была встреча с министром спорта 
РФ Виталием Мутко по этому пово-
ду, а также с Игорем Левитиным, 
который курирует вопросы спор-
та в президентской администра-
ции. Была высказана поддержка со 
стороны правительства, чтобы оба 
этих чемпионата мира прошли в  
Иркутске. 

По словам Владимира Матиенко, 
президент международной федера-
ции бенди Борис Скрынник объ-
яснил, что для принятия положи-
тельного решения нужны допол-
нительные гарантии от Иркутской 
области, уплата взноса в FIB и пакет 
документов.

– Губернатор заверил, что все 
вопросы будут решены. Более того, 
Сергей Георгиевич будет возглавлять 

оргкомитет по проведению турниров, 
а в качестве заместителя главы орг-
комитета есть идея привлечь мэра 
Иркутска Дмитрия Бердникова. –  
сказал Владимир Матиенко.

Если «добро» на проведение муж-
ского чемпионата будет получено, 
необходимо провести капитальный 
ремонт стадиона «Труд», приобрести 
заливочные машины и привести в 

порядок спортивную инфраструкту-
ру Иркутска.

– Мы знаем, что есть определен-
ные договоренности по поводу стро-
ительства крытого катка для хоккея с 
мячом, – говорит Владимир Матиен-
ко, – и мужской чемпионат мира как 
раз к этому подтолкнет. Руководство 
Иркутской области и так занимает-
ся данным вопросом, но, возможно, 
удастся заручиться еще и поддерж-
кой федерального центра.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

СПОРТ

Даже любители спорта в 
Иркутске очень мало знают 
о женской футбольной 
команде ДЮСШ «Рекорд». Да 
и многие ли вообще знают о 
ее существовании? Девушки 
не часто играют в Иркутске. 
Тем не менее там есть свои 
звездочки – недавно иркутянки 
стали чемпионками первенства 
Сибирского федерального округа. 
Это подрастающее поколение 
сейчас играет за команду ДЮСШ 
«Рекорд», которая в минувшие 
выходные, 16 и 17 июля, сыграла 
первые домашние матчи сезона.

– В ДЮСШ «Рекорд» очень омолодился 
состав, – говорит тренер Светлана Надежки-
на, – опытных игроков у нас почти не оста-
лось, вышли замуж и нарожали детей. Так 
что, сейчас в иркутской команде идет омоло-
жение состава – процесс нелегкий.

Нынешний сезон ДЮСШ «Рекорд» откры-
вала на выезде – в Красноярске, и там подо-
печные Светланы Надежкиной крупно про-
играли «Енисею». Затем в календаре шли игры 
в Иркутске против команды из Новосибирской 
области «Кристалл». Поскольку сезон толь-
ко начался, тренер ничего не могла сказать о 
соперницах. Она знала только то, что их тоже 
«вынесли» с крупным счетом наши «обидчи-
цы» из Красноярска. Так что, к первому матчу, 
который прошел вечером в субботу, Светлана 
Надежкина готовилась основательно. Она не 
могла рисковать, не зная соперниц, и выста-
вила опытных футболисток, хотя, как тренер, 
думающий на перспективу, имела на этот тур 
другие задачи: дать молодежи возможность 
получить опыт.

Игровая практика молодым очень нужна: 
футболистки, выиграв первенство СФО, 
получили право сыграть во всероссийском 
финале, который пройдет с 6 по 14 августа. 
Но и очки команде нужны! В первом матче 
удалось заработать только одно – матч завер-
шился вничью, со счетом 0:0. 

– Я очень быстро увидела, – говорит тре-
нер, – что у новосибирских девочек отсут-
ствует игровой опыт. Хотя я заранее решила, 
что, независимо от счета, во втором матче 
обязательно дам поиграть молодым футбо-
листкам из сборной команды Иркутской 
области, которые готовятся на всероссий-
ский финал. Но посмотрев первую игру, я 
уже точно знала, что молодая команда может 
сыграть и без помощи старших.

Конечно, и во втором матче не все склады-
валось идеально. Начали девочки осторожно 
– в первом тайме они сумели забить только 
один мяч, к перерыву счет стал 1:0. Но во вто-
ром тайме поняли, наконец, как надо играть, 
и матч завершился крупной победой – 4:0! 

– Я довольна игрой своих девчонок, – 
говорит Светлана Надежкина, – хотя нача-

ло второй игры было не очень. Думаю, тут 
сыграла роль психология: они испугались, что 
соперницы старше. В перерыве я постаралась 
им внушить: вы быстрее, вы сильнее, технич-
нее, и это помогло, положение выправилось. 
Но все равно страх свою роль играет. Это  
возрастное, над этим надо работать.

Сейчас воспитанницы Светланы Надежки-
ной готовятся ехать на финал, с этой целью уже 
перенесены календарные игры первенства на 
сентябрь. Так что, ближайшие календарные 
матчи ДЮСШ «Рекорд» сыграет не скоро – 
только 20–21 августа, в эти дни иркутянки 
дома принимают красноярский «Енисей». А 
сейчас все мысли – только про финал. 

– Я уже забронировала билеты, хотя Мин-
спорта предупредило, что не сможет нам их 
оплатить. Но я так решила: мы все равно пое-
дем, – говорит Светлана Надежкина. – Фут-
бол в Иркутской области не является базовым 
видом спорта. И раз нам не могут оплачивать 
поездки на соревнования, мы собираем день-
ги с миру по нитке. 

По мнению тренера, проблема в том, что в 
Минспорта РФ никак не состоится заседание 
комиссии, которая утверждает список базо-
вых видов спорта для регионов.

– Из-за отсутствия этого документа иркут-
ские футбольные команды не имеют права полу-
чать финансирование от регионального Мин-
спорта. Страдают не только девочки, но и маль-
чишки – сетует Светлана Надежкина. – Но мы 
все равно игроков готовим. И результат есть: в 
школе № 7 постелили искусственное поле, кото-
рые девочки заработали успешным выступле-
нием во всероссийском финале. Благодаря про-
грамме «Мини-футбол – в школу» был получен 
газон, там мы и тренируемся. Ну, и, конечно 
же, на «родном» стадионе «Рекорд». Более того 
– открою секрет: мы начали работать с детски-
ми садами. Нашему проекту уже два месяца, 
программа лицензирована, мы сотрудничаем с 
методическим отделом Министерства спорта. 
Берем и мальчиков, и девочек. И там у нас даже 
есть свои маленькие звездочки.

Нина ПЕСЧИНСКАЯ

МЕДАЛИ НА ИГРАХ  
«ДЕТИ АЗИИ»

СПОРТ

16 медалей завоевали спортсмены Иркутской области на 
VI международных спортивных играх «Дети Азии», кото-
рые прошли в Якутске с 5 по 17 июля. Соревнования 
собрали более 270 спортсменов из 21 страны. Россия 
была представлена командами из Татарстана, Сибирского, 
Дальневосточного и Уральского федеральных округов и 
двумя командами Республики Саха (Якутия), сообщает 
пресс-служба министерства спорта Иркутской области.
От Иркутской области на играх выступали 26 спортсменов 
в десяти видах спорта: шахматы, шашки, легкая атлетика, 
волейбол, бокс, дзюдо, самбо, тхэквондо, масс-рестлинг и 
якутские прыжки.
Лидия Таскаева из поселка Магистральный в соревнова-
ниях по боксу заняла второе место в весовой категории 
46 кг. Артем Подковин из Тайшета стал бронзовым при-
зером в весовой категории 50 кг. В дзюдо успешно высту-
пили ангарские спортсмены: Илья Ильин (60 кг) и Ирина 
Терещенко (63 кг) заняли вторые места, Алеся Даньшина 
(48 кг) – третье место. В самбо ангарчанка Дарья Ермакова 
завоевала бронзовую медаль в весовой категории 52 кг.
В соревнованиях по волейболу среди девушек сборная 
команда Сибирского федерального округа заняла пер-
вое место, в ее составе выступали ангарчанки Василиса 
Кузьминых и Дарья Зубакина.
В легкой атлетике иркутянка Ольга Родиошкина заняла 
второе место в беге на 800 м и первое – в эстафете 4х400, 
где сборная команда девушек СФО установила рекорд 
соревнований – 3.53.24 секунды. В эстафете 4х400 у юно-
шей третье место в составе сборной команды СФО занял 
иркутский спортсмен Алексей Скуденко. Дмитрий Бочкарев 
из Усолья-Сибирского стал вторым в прыжках в длину. В 
якутских прыжках Дмитрий завоевал четыре медали: тре-
тье место в прыжке на двух ногах и три первых в прыжке на 
одной ноге, с ноги на ногу и в сумме.
В общекомандном зачете сборная Сибирского федерально-
го округа заняла первое место, в ее активе 114 медалей, 49 
золотых, 27 серебряных и 36 бронзовых. На втором месте 
команда Республики Саха (Якутия) – 1,97 медалей. На тре-
тьем – Казахстан, 89 медалей.

ВПЕРВЫЕ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ СОСТОИТСЯ ТУРНИР 
ПАМЯТИ ЧЕМПИОНА РСФСР  
ПО ВОЛЬНОЙ БОРЬБЕ 
МИХАИЛА ЕЛБАСКИНА

Межрегиональный турнир по национальной борьбе памяти 
мастера спорта СССР, первого чемпиона РСФСР в исто-
рии бурятского спорта Михаила Михайловича Елбаскина 
состоится с 11 по 13 августа на берегу озера Байкал в 
Ольхонском районе (залив «Сохтор»), сообщает пресс-
служба правительства Иркутской области.
В открытом турнире, который пройдет по инициативе РОО 
«Бурятская национальная спортивная борьба» и админи-
страции Ольхонского района, смогут принять участие все 
желающие. По предварительным данным, на соревнования 
прибудут спортсмены из Республики Бурятия, Иркутской 
области, Забайкальского края, Республики Саха (Якутия).
Традиционно спортсмены будут разделены на возрастные и 
весовые категории. Юноши 1999 года рождения и младше 
войдут в весовые категории: 45, 50, 60, 70 и свыше 70 кг. 
Мужчины – весовые категории 60, 72, 84 и свыше 84 кг.
После основных соревнований пройдет абсолютное пер-
венство среди юношей и мужчин. Победители и призеры 
турнира будут награждены грамотами, медалями и денеж-
ными призами.

Иркутские футболистки 

Чемпионат среди девушек пройдет с 22 по  
26 февраля 2017 года. Количество команд еще 
не определено, но можно ждать постоянных 
участников: это Россия, Швеция, Финляндия, 
Норвегия, США, возможно, добавятся еще одна-
две команды.

ЧЕМПИОНАТ

Чемпионат мира по хоккею с мячом среди девушек до 17 
лет пройдет в Иркутске в феврале 2017 года. А в октябре 
областной центр поборется за честь принять мужской 
чемпионат мира 2019 года.
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МАЛАЯ РОДИНА

Вспоминать играючи
Поселок Алыгджер существует с 1920-

х годов, с поры, когда тофалары стали 
оседлыми. Смене многовекового уклада 
жизни способствовала действовавшая в 
те годы государственная политика.

До этого карагасы-кочевники 
веками собирались в этом «широком 
месте» на суглан, где торговали, устра-
ивали праздники, обсуждали насущ-
ные проблемы. Традиция суглана 
была возрождена в советские годы 
в виде Аргамчи-Ыры, общеродовых 
«Арканьих игр». Следуя этой обнов-
ленной традиции, в Алыгджер раз в 
год приезжают жители из двух дру-
гих тофаларских деревень – Нерхи и 
Верхней Гутары.

Аргамчи-Ыры по сей день остаются 
знаменательным событием в жизни тофа-
ларов, но и представляют собой совер-
шенно уникальное зрелище для туристов. 
Этот день ждут, к нему готовятся.

В этом году на суглан, который 
состоялся 10 июля, съехались более 
500 человек. С самого утра «гнилой 
угол», как называют местные жители 
ущелье на северо-западе от Алыгдже-
ра, то и дело выдавал порции темно-
синих туч, время от времени моросил 
дождь. Наконец, на Алыгджер обру-
шился ливень. Однако собравшиеся и 
не думали уходить, знали, как быстро 
меняется погода в этих местах. И были 
правы – не прошло и десяти минут, 
как стена дождя сменилась солнцепе-
ком. «Арканьи игры» начались.

Шаман зажег костер, освятил 
место, совершил обряд одарения 
«хозяина места». Лишь только после 
этого праздник считается открытым. 
Тут же жители трех деревень, от мала 
до велика, загадав желания, идут 
повязывать специально заготовлен-
ные ленточки на священное дерево. 
Следом начался концерт – жители 
поселков Алыгджер, Нерха и Верхняя 
Гутара представили свои культурно-
фольклорные программы, к которым 
они основательно готовились: шили 
костюмы, сочиняли песни, готовили 
танцевальные номера. 

В тот день звучали песни и посло-
вицы на языке карагасов, простые, 
душевные стихи о самом важном. 
Красной нитью через выступления 
тофаларов проходила тема возвраще-
ния к корням, надежд на возрождение 
языка и культуры предков.

Программа продолжилась нацио-
нальными забавами – борьбой, состя-
заниями в поднятии тяжести, гонками 
на оленях. В довесок к зрелищам роль 
хлеба исполнил наваристый бульон с 
мясом изюбря – бухлер.

Погода подарила безоблачный оста-
ток дня, и даже когда начало темнеть, 
люди не расходились. Аргамчи-Ыры 
завершался танцами на берегу Уды. 
Ночь вступала в свои права, скрывала 
очертания гор, окружающих край возле 
самого неба. Один из немногих угол-
ков Сибири, почти нетронутый совре-
менной цивилизацией, единственной 
надеждой на выживание для которого 
остается помощь большой земли.

Вадим ПАЛЬКО, 
специально для «Областной» 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Край возле самого неба

ГАСТРОЛИ

Три вечера свежих 
театральных впечатлений 
– с 11 по 13 июля на сцене 
ТЮЗа состоялись гастроли 
выпускников актерского 
факультета Школы-студии 
МХАТ. 

Студенты курса заслуженно-
го деятеля искусств РФ Виктора 
Рыжакова приезжают в Иркутск 
уже во второй раз при поддержке 
фонда «Вольное Дело» и компании 
En+ Group, в рамках фестиваля 
«Культурная столица», органи-
зованного компанией «ЕвроСиб-
Энерго». 

Открыл гастроли спектакль «С 
любимыми не расставайтесь» по пьесе 
Александра Володина. Молодой латвий-
ский режиссер Георгий Сурков пре-
вратил одну из самых востребованных 
пьес драматурга в современное шоу. 
«Клиповый монтаж» позволил вместить 
в одну короткую историю множество 
эпизодов разводов семейных пар, дела 
которых рассматриваются в суде. Дей-
ствие быстро сменяется музыкальным 
номером – инструменты для импрови-
зированного ВИА установлены прямо на 
сцене – или дискотекой. Руководит шоу 
обаятельный ведущий, который часто в 
стихах анонсирует следующий сюжет, 
он же дает главной героине, которая 
страдает от неблаговидного поступ-
ка, совет: «Лучше не думать о том, что 
неприятно». Однако в финале становит-
ся понятно, что попытка заглушить чув-
ства не спасает героев от внутренней 
пустоты и от еще более сокрушительных 
страданий при потере настоящей любви.

Спектакль «Платонов. Встреча 
первая» в постановке Виктора Рыжа-
кова, который МХАТовцы сыграли во 
второй вечер, имеет еще более дове-
рительную интонацию. – Эта рабо-
та сделана на основе 12 рассказов 
Андрея Платонова – автора, которым 
мы занимались три года, ведь он явля-
ется для нас одним из важнейших рус-
ских писателей, – рассказал режис-
сер. – Дело в том, что он положил 
начало новому языку в литературе и 
придумал свою особую интонацию, 
позволяющую услышать всю глубину 
человеческого существа. 

Эта постановка, как и первая, про-
низана музыкой и песнями, а финаль-
ный спектакль этих мини-гастролей 
и вовсе лишен прозаического текста. 
«Современный концерт» – это попыт-
ка рассказать о XX–XXI веке через 
главные песни, которые пели люди. 

– Это рифма к нашему «Несо-
временному концерту», который мы в 

прошлом году представляли в Иркут-
ске, – рассказал Виктор Рыжаков. 
– Дело в том, что, когда шлягеры про-
шлого, которые пел весь мир, пере-
певают 20-летние юноши и девушки, 
возникает некое единство времени, и 
они звучат так современно, как будто 
написаны сегодня. Парадоксально, что 
мир постоянно воюет, а наряду с этим 
– человек летит в космос, рушится 
Берлинская стена, и люди бесконечно 
поют о любви. В этом гармония, война 
и мир, любовь и ненависть – все в 
жизни неотделимо одно от другого.

После возвращения в Москву ребя-
та решили не расставаться, а органи-
зовать собственную театральную ком-
панию «Июль-ансамбль», площадкой 
для которой на ближайшие три года 
станет Центр им. Вс. Мейерхольда в 
Москве. 

Елена ОРЛОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Песни о войне и мире от молодого МХАТа
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